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Dedican Biblioteca de Guayama 
Al Poeta Luis Palés Matos 

En un ambiente cargado de 
emociones, festividad y oficialidad 
se celebraron los Actos de 
Dedicación y Develación de la Tarja 
de la Biblioteca Luis Palés Matos en 
el Colegio Regional de Guayama, el 
dfa 19 de febrero de 1987. 

Una concurrencia de mas de cien 
personas se dio cita en el Salón de 
Actos del Colegio para presenciar 
los actos del dta. Entre los presentes 
se encon~raban el licenciado 
Hipólito Marcano, Presidente de la 
Junta de Sindicos de la Universidad, 
el doctor José R. González, Vice
presidente de la Junta de Sindicos 
de la Universidad, el doctor José R. 
González, Vicepresidente de 
Asuntos Académicos, Félix Torres 
León, Rector-Administración de 
Colegios Regionales, la seflora Ana 
Mercedes Palés, hija de Luis Palés 
Matos y familiares y amigos 
personales del poeta. 

Cultura y Arte, 

El público disfrutó mucho de la 
elocuente semblanza presentada 
por el licenciado Hipólito Marcano y 
de la emotiva aceptación del 
homenaje por parte de la señora 
Ana Mercedes Palés. La estudiante 
Raquel Vázquez, Presidenta del 
Circulo Julia de Burgos del Colegio 
Regional de Guayama, recitó varios 
poemas de Luis Palés Matos, entre 
ellos, uno de sus poemas más 
conocidos "Majestad Negra". · 

Estos actos de dedicación y 
develación dé tarja de la Biblioteca 
Luis Pétlés Matos, señalaron el 
comienzo de un plan de actividades 
el cual consistirá en desarrollar la 
colección Luis PaJés Matos. Estas 
gestiones incluirán una campaña 
masiva para la localización, 
adquisición y posible donación de 
materiales y objetos de Patés, y de 
conferencias que exaltarán la figura 
del laureado poeta guayamés. 

Nueva Serie por el Canal 6 
Por: Madelyn Vega 

En coordinación con la WIPR
Canal 6, el Recinto Metropolitano 
está ca-patrocinando una serie de 
20 programas de televisión bajo el 
nombre de Cultura y Arte. 

Esta serie de programas para 
televisión fueron producidos por el 
Teatro . Municipal General San 
Martfn de Buenos Aires y mediante 
el Consulado de Argentina, fueron 
adquiridos por el Recinto. 

La serie incluye representaciones 
de novelas, dramas y ballets, 
producidos especialmente para la 
televisión y va al aire todos los 
sábádos a las 7 p.m. La 
presentación de cada programa 
incluye una introducción en la cual 
se ofrecé información acerca d~ la 
obra. 

E~ calendario para estas 
presentaciones es el siguiente: 

2, 9 y 16 de mayo 
SANTA JUANA 
de George Bernard Shaw 

23 y 30 de mayo 
BABILONIA 
de Armando Oiscépolo 

6, 13 y 20 de junio 
MARIA ESTUARDO 
de F riedrich SchieUer 

27 de junio 
SINFONIA DE LOS SALMOS 
MOVIMIENTOS 
Ballets 

4 de julio 
SUITE DE PERCAL 
CANTARES 

Ana Mercedes Palés, hija del poeta Luis PaléS Matos, deveiO la tar¡a de la Brblioteca del Colegio 
Regional de Guayama en la ceremonia de dedrcación de ésta a la memona del poeta 
puertornqueno. Le acompafló el licenciado Hrpólrto Marcano. Presrdente de la Junta de 
Slndrcos de la lnteraml!ficana. asl también se le unieron funcronarios de la universrdad y otros 
famrhares del poeta. 

Simposio sobre Política Pública 
En Recinto Metropolitano 

Por: Madelyn Vega 

Con la participación de un ex
gobernador de Puerto Rico, dos 
legisladores y un alto oficial policial, 
dio comienzo un importante 
simposio sobre investigación y 
polftica pública, el pasado viernes 27 
de marzo, organizado por la 
División de Ciencias y Profesiones 
de la Conducta del Recinto 
Metropolitano. 

El propósito del Simposio fue 
examinar el vínculo que existe entre 
la búsqueda de la información que 
se utiliza para desarrollar 
legislaciones y la repercusión de 
este vínculo en la formulación de la 
polftica pública y cómo la academia 
puede ayudar en ese proceso. 

En el Simposio participaron el ex 
gobernador Roberto Sánchez 
Vtlella, la senadora Victoria Muñoz 
Mendoza, el representante David 
Noriega y el coronel de la Policía 
Jorge Collazo. Además, se 
presentaron tres foros simultáneos 
sobre: La ley de menores, La 
impericia médica y La ley de cierre. 

Los participantes en los foros 
simultáneos fueron: en el foro sobre 
la Ley de Menores: la trabajadora 
social, Rita Córdova, quien es 
Presidenta del Colegio de 
Trabajadores Sociales de Puerto 
Rico; el doctor Pedro Vales, 
Catedrático del Recinto de Río 
Piedras de la Universidad de Puerto 
Rico y la _licenciada Ana Elba de 

Jesús Garda, Catedrática de la 
Facultad de Derecho de la 
Universidad Interamericana de 
Puerto Rico. En el foro sobre 
impericia médica participaron José 
R. Varela, Representante a la 
Cámara; Adolfo Méndez Rros, 
Director Ejecutivo de la Asociación 
de Compañfas de Aseguradores de 
Puerto Rico (ACODESE), Carmita 
Guzmán, del Colectivo Taller de 
Salud y el doctor Luis Rojas, Médico 
en Práctica Privada. 

En el Foro sobre la Ley de Cierre 
participaron Ramón Dfaz, 
Representante a la Cámara, Awilda 
Morales Fortuño, de la IJga de 
Mujeres Votantes de Puerto Rico,' 
Roberto Figueroa del Centro de 
Detallistas Unidos y el licenciado 
Jesús A. Caro Lugo, Director del 
Negociado de Normas del 
Departamento del Trabajo y 
Recursos Humanos. 

Los moderadores para estos 
paneles fueron: el doctor Vfctor 
Santiago, la profesora Carmen 
Cuevas Velasco, la doctora Inés 
Belén y el licenciado Alfredo 
Nazario. 

En la coordinación del Simposio 
laboró, además, la Oficina de 
Recursos Externos del Recinto. Se 
espera continuar ofreciendo talleres 
en coordinación con la Legislatura y 
la Rama Ejecutiva, para fortalecer el 
contenido de la investigación de los 
proyectos de ley. 
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Semana de las Ciencias y la Tecnología 
Durante los días 16 al 20 de Comenzó la semana con la 

febrero de 1987. el Departamento iniciación de nuevos miembros de la 
de . Ciencias y Tecnología del Asociación Estudiantil Tecno· 
Colegio Universitario de Bayamón Científica del Departamento de 
de la Universidad lnteramericana, Ciencias y Tecnología. El acto se 
celebró la Semana de las Ciencias y dedicó a Luis A. Salicrup y Teresa 
la Tecnología. Cruz, profesores del mismo 

departamento. El orador principal 
de la noche fue el doctor Raúl 
Castellano, secretario auxiliar de 
medicina preventiva del Departa· 
mento de Salud, quien habló sobre 
el vínculo entre la cienc1a y la salud, 
y señaló que éstas ttenen como 

Intelectual Elabora sobre Presencia de Italia 
en Descubrimiento de América 
Por: Madelyn Vega 

El Recinto Metropolitano de la 
Universidad lnteramericana de 
Puerto Rico, invitó al senador e 
intelectual italiano Paolo Emilio 
Taviani para presentar u na 
conferencia sobre La presencia 
italiana en el Descubrimiento de 
América. 

El doctor 'Taviani es un 
reconocido conocedor de la 
participación italiana en el 
Descubrimiento de América. Es 
profesor universitario, periodista y 
escritor. Preside la Comisión 

Italiana del Quinto Centenario y 
posee grados doctorales en 
jurisprudencia, ciencias sociales, 
filosofía y letras. 

En su calidad de Sub-Secretario 
de Relaciones Exteriores de Italia y 
más adelante como Ministro de la 
Defensa, contribuyó al proceso de 
integración de Italia en el marco de 
las alianzas occidentales y de la 
comunidad europea. 

En la conferencia sobre La 
presencia italia n a en el 
Descubrimiento de América, el 
doctor Tavian i discu tió la 

repercusión de la participación de la 
figura de Cristóbal Colón en el 
Descubrimiento de América con 
motivo de la conmemoración del 
Quinto Centenario de este evento. 

La visita del doctor T aviani atrajo 
al Recinto a los diversos medios de 
comunicación, quienes hicieron 
referQncia a estas actividades en la 
prensa local. El doctor T aviani 
participó, además, en el programa 
FORO de WKAQ-AM y grabó un 
programa de televisión que, como 
una producción del Recinto, fue 
retransmitido por el Canal 6. 

denominador común la ciencia al 
servicio de la humanidad. 

Durante la semana se ofrecieron 
también dos conferencias muy a 
tono con el lema ''La Ciencia al 
Servicio de la Humanidad". La 
primera, "La Magnitud del 
Problema del Dengue," ofrecida por 
el Coronel Alfredo Casta Vélez del 
Departamento de Salud y el doctor 
Vanee Dietz del Centro para el 
Control de Enfermedades de 
Puerto Rico; y la segunda se tituló: 
"Fundamentos y Aplicaciones de 
Robóttca" por eJ doctor .Juan F. 
Arratia, profesor de la institución. 

La tercera actividad fue la Expo
Ciencia, que consistió en una 
exhibición de computadoras de 
diferentes compañías, libros 
cienttficos de algunas casas 
pubhcadoras, experimentos de 
química por el profesor Andrés 
MiUer, y clínicas de diabetes y tipos 
de sangre por el Colegio de 
Tecnólogos Médicos de Puerto 
Rico. 

Por primera vez SP. celebraron 
unas Olimpiadas Matemáticas a 
cargo de los profesores Alberto 
Correa y Damaris Sánchez, en las 
que participaron diez escuelas 
superiores. Actuaron de jueces los 
profesores de matemáticas Teresa 
Cruz, Sonia Mejias, Nilsa Toro, 
Alfonso Matos y Julia Rodríguez, 
profesora invitada del Colegio 
Universitario de Cayey, de la 
Universidad de Puerto Rico. Las 
escuelas ganadoras fueron: Papa 
Juan XXill, Primer Premio; "Emilio 
Delgado, Segundo Premio; y Uno 
Padrón Rivera, Tercer Premio. 

La profesora Gisela Acosta, 
Directora del Departamento de 
Cienctas y Tecnología, y el Comité 
T imón constituido por los 
profesores Uvier l. González, Maria 
E. Ballesteros, NiJsa Toro, Edgardo 
R. Garcla y Luis A. Salicrup, 
Presidente del Comité, agradecen la 
cooperación de los profesores del 
Departamento, la Administración, 
La Asbciación Estudiantil T ecno
Cientifica y otros compañeros que 
contribuyeron al éxito alcanzado en 
la celebración de la semana de las 
Ciencias y la Tecnología. 
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Reunión del 
Senado 
Universitario 
' El Senado Universitario en su 

primera reumon ordinaria, 
celebrada el 14 de noviembre de 
1986, aprobó. y el Presidente de la 
Universidad ratificó: 
l. La creación de la concentra· 
ción en Mercadeo como parte del 
Bachillerato en Administración 
Comercial (BBA). 
2. La revisión del Grado Asociado 
En Ciencias Aplicadas en 
Enfermería. 
3. La revisión de la Maestrfa en 
Artes en la Enseñanza de Inglés 
como Segundo Idioma. 
4. La revisión de la norma de 
Repetición de Cursos. 
5. La revisión de la norma de 
Requisitos e Información de 
Graduación. 

La pnmera ses1ón ptenana del Oée1mocuarto Senado Umvers1tano se 
celebró durante el mes de nov1embre de 1986. Integran el Com1té 
Etecutovo, de izqu1erda a derecha. Nildy V1lella de Sambohn. 
Secretana Ejecutiva. Kenneth Kalantar, V1cepres1dente; Alicia Roe. 

P1o Medrano. Presidente. Mana de los 
Adm1n1strac1ón, y Ram S. Lamba. Repreaentante de la Facultad. 
Hopóhto R1vera. Representante de la Facultad y Jud1th V1ruet, 
Representante Estudllnlll. no están en la fotografla 

La profesora Agnes MOJICa, del Rec~nto da San German y actualmente en hcenc1a sabauca. 
comenta uno de los puntos de la agenda La profesora MOJI Ca pres1dia el Comité de Asuntos 
Cumculares 

El doctor José Gonzatez. V1cepres1dente de Asuntos Académtcos, establece una aclaración 
durante la pnmera sesión 

Estiman Fuerza Trabajadora y Ocupaciones para 1990 
Para 1990 se estima que la fuerza 

trabajadora de Puerto Rico sea de 
844,466 personas, la mayoría de las 
cuales estará empleada en la 
creciente industria de los servicios. 
Estas proyecciones se desprenden 
de un estudio sobre una matriz 
ocupacional realizado por el Comité 
Coordinador de Información 
Ocupacional de Puerto Rico 
(PROICC) en coordinación con el 
Dr. Angel L. Ruiz, Catedrático de la 
Universidad de Puerto Rico. 

El estudio en cuestión titulado 
Requerimientos de Recursos 
Humanos por Ocupación y por 
Sector Industrial - Años 1984-
1990 determina cuál será la 
demanda de más d~1e>SOO 
ocupaciones en nuestro SIStema 
económico hasta 1990. Dicha 
información permitirá al Gobierno 
establecer la base estadlstica 
necesaria para la formulación de 
políticas públicas encaminadas a 
lograr la eficiencia de los recursos 
humanos en Puerto Rico, que a su 
vez redunde en una disminución de 
la tasa de desempleo. Además, será 

una herramienta út1l para las 
instituciones educativas y centros 
de adiestramiento, ya que perm1tirá 
una planificación más precisa de los 
ofrecimientos educativos. 

Dicha investigación es la más 
abarcadora efectuada en Puerto 
Rico y comprende nueve grupos 
ocupacionales de acuerdo al 
Manual de Clasificación 
Ocupacional Estándar (SOC). 
Los grupos son: 

l. Ocupaciones Ejecutivas, 
Administrativas y Gerenciales 

2. Ocupaciones Profesionales 
3. Ocupaciones Técnicas y de 

Apbyo Técnico 
4. Vendedores, Supervisores y 

Representantes de Ventas 
5. Ocupaciones de Apoyo 

Administrativo 
6. Ocupaciones de Servicios 
7. Ocupaciones de Agricultura, 

Silvicultura y Pesca 
8. Ocupaciones en Trabajos de 

Precis1ón, Artesanía y Reparación 
9. Operarios y Obreros 
Dentro de estos grupos 

ocupacionales, tendrán mayor 

demanda para 1990 las ocupaciones 
de vendedores con 51,457; 
secretarias y mecanógrafas con 
49,307; maestros de escuela 
elemental y secundaria con 46,983; 
servicios de limpieza con 35,889; 
serVICIOS de alimentación con 
33,399; operadores de vehfculos de 
motor con 33,735 y gerentes y 
administradores con 30,727. 

A nivel agregado, los análisis de la 
demanda por recursos humanos 
refleja que la economfa de Puerto 
Rico aumentará de 758,754 
empleados que tuvo en 1985 a 
844,464 en 1990 para un aumento 
absoluto de 85,710 empleos y un 
aumento porcentual de 11.3 
porciento. 

Al clasificar los nueve grupos 
ocupacionales analizados de 
acuerdo a niveles de destrezas, 
partiendo del supuesto de que los 
primeros tres grupos mencionados 
son de altas destrezas, los segundos 
tres grupos de destrezas 
intermedias y los últimos tres 
grupos de destrezas relativamente 
más bajas, se observó que el 

aumento en demanda para 1990 en 
comparación con 1985 será como 
sigue: 

l. Ocupaciones de altas 
destrezas 17,925 

2. Ocupaciones de destrezas 
intermedias 32,645 

3. Ocupaciones de destrezas 
relativamente más 
bajas 35,141 

Para' el año 1985, la estructura 
ocupacional era tal que las 
ocupaciones de altas destrezas y 
destrezas intermedias constitu
yeron el grupo de aumento de 
empleo, es decir con 59.0 porciento 
del aumento total. 

PROICC realizó este estudio 
como parte de la labor que viene 
realizando para establecer un 
Sistema de lnformactón Ocupa
cional y un Programa de 
Información del Mercado de 
Empleo que describa la dinámica de 
las oportunidades de empleo y la 
fuerza trabajadora mediante la 
medición y evaluación de varios 
factores que influyen en la oferta y 
demanda de trabajadores en un 
área específica. 
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G rants ... G rants ... G rants.... G rants... G rants ... 
National Research Council -
l. Becas postdoctorales para 
investigación en Ciencias Físicas 
Fecha límite: 15 de agosto de 1987. 

El National Research Council 
concederá una serie de becas para 
que investigadores lleven a cabo 
investigación en los diferentes 
centros o laboratorios participantes 
en el programa. Los becados 
recibirán un estipendio anual de 
$26,350 y se reembolsarán sus 
gastos de relocalización. 

Son elegibles científicos a nivel 
postdoctoral. 

Para más información: 
Associateships Program Office 
(JH-608P3) 
National Research Council 
2101 Constitution Avenue 
Washington, D.C. 20418 
Tel. (202) 334·2760 

2. Becas Postdoctorales para 
investigaciones en Ingeniería y 
Ciencias Aplicadas 
Fecha límite: 15 de agosto de 1987. 

El NRC ofrece a investigadores a 

nivel postdoc toralla oportunidad de 
hacer internados en los centros 
participantes del programa para 
hacer sus propias investigaciones. 
Son elegibles científicos 
postdoctorales en áreas de la 
ingeniería y ciencias aplicadas. Los 
becados recibirán un estipendio 
anual de $26,350. 

Para más información: 
Associateships Program Office 
(JH-608P3) 
National Research Council 
2101 Constitution Avenue 
Washington, D.C. 20418 
Tel. (202) 334-2760 

3. Becas postdoctorales en 
Ciencias Químicas 
Fecha límite: 15 de agosto de 1987 

El National Research Council 
patrocina becas a nivel post doctoral 
para investigaciones en Ciencias 
Químicas en algunos de los centros 
participantes del programa. El 
estipendio es igual al de los 
programas anteriores, pero se 
incluyen también gastos de viaje y 
seguros de salud. 

Recibe Premio 
por Ensayo 

El Instituto Comercial de Puerto 
Rico, Recinto de Mayagüez, otorgó 
el primer premio de ensayo de su 
más reciente certamen al doctor 
Eloy Recio, profesor del Colegio 
Regional de Ponce de la 
Universidad lnteramericana 

Bajo el título "Benny, O Sea, el 
arquetipo del joven enajenado", el 
doctor Recio describe uno de los 
personajes de la novela La 
guaracha del Macho Camacho, del 
escritor Luis Rafael Sánchez. En el 
estudio de este personaje el doctor 
Recio expone que en su 
caracterización arquetípica Benny 
es la antítesis del joven responsable, 
estudioso y dueño de su presente 
histórico. Describe a este personaje 
por lo que viste y lo que tiene. Benny 
vive únicamente para su automóvil 
Ferrari y todo lo demás le es 
indiferente. 

El doctor Recio define a Benny 
como una caricatura y establece un 
paralelismo entre este personaje de 
La guaracha del Macho Camacho 
y el de Yunito Durán de Mi mamó 
me ama de Emilio Díaz Valcárcel. 
También establece una similitud 
con el Victorino Peralta de Cuando 
quiero llorar no lloro de Miguel 
Otero Silva, obra que se desarrolla 
en Caracas, Venezuela. 

En los tres personajes se dan los 
siguientes factores: desprecio al 

propio país, insensibilidad para los 
valores y vidas ajenas, visión 
hedonista de la vida, pérdida del 
propio yo y cosificactón del 
individuo. "Pero en Benny los 
niveles de enajenación son más 
altos... porque nuestro personaje 
tiene que moverse dentro de una 
sociedad tradicionalmente enferma 
por el atropello de los poderes 
poUticos y viciada por las profundas 
desigualdades socio-económicas," 
escribe el doctor Recio. 

Concluye su análisis el doctor 
Recio con la teoría de que ni el 
autor, ni en la interpretación del 
lector la imagen de Benny sugiere 
una imagen totalizadora del joven 
puertorriqueño. " Resulta 
excésivamente desorbitada y 
esperpéntica para ser reflejo vivo 
del puertorriqueño actual por más 
enajenada y prostituida que tenga 
su conciencia social e individual," 
opina el doctor Recio. 

El ensayo "Benny, O Sea, el 
arquetipo del joven enajenado", es 
sin duda una pieza de análisis 
ponderado de uno de los personajes 
en la literatura contemporánea 
puertorriqueña. Su lectura invita a 
conocer la obra de uno de los 
escritores modernos en nuestro 
país, Luis Rafael Sánchez, y 
reflexionar sobre ella. 

¡Nuestras felicitaciones al doctor 
Recio por este logro! 

Para más información: 
Associateships Program Office 
(JH-608Pl) 
National Research Council 
2101 Constitution Avenue 
Washington, D.C. 20418 
Tel. (202) 334·2760 

4. Becas postdoctorales en 
Ciencias Terrestres y Atmosféricas 
Fecha limite: 15 de agosto de 1987 

Comuníquese con: 
Associateships Programs Office 
(JH-608P2) 
National Research Council 
2101 Constitution Avenue 
Washington, D.C. 20418 
Tel. (202) 334-2760 

S. Becas postdoctorales en 
Ciencias del Espacio 
Fecha límite: 15 de agosto de 1987. 

Aplica la misma dirección, sólo 
cambia de las anteriores el número 
del programa que es el (JH-608P6) 
6. Becas postdoctorales en 
Ciencias Biológicas 
Fechas limites: rigen las mismas que 
en los proyectos anteriores del 
NRC. Para más información, 
pueden CfJf:3"ir~b.:1a90la misma 
dirección anterior y hacer 
referencia al número (JH-608P4) 
NIDA· Investigación sobre la 
Vulnerabilidad a la adicción a 
drogas 
Fechas límites: 1ro. dejunioy 1rode 
octubre de 1987. 

El propósito de este programa es 
estimular la investigación social y 
clínica en los campos de 
vulnerabilidad al abuso de drogas. 
Se espera que· esta investigación 
ayude a: ( 1) entender los factores 
genéticos y del ambiente que 
intervienen en la etiología del 
desorden; (2) identificar los grupos 
de alto riesgo; (3) facilitar el 
desarrollo de algunos programas 
que funcionan efectivamente a nivel 
preventivo con estos grupos de alto 
riesgo; (4) mejorar los esfuerzos en 
el tratamiento al tener los factores 
etiológicos más definidos y poderlos 
señalar en el proceso de 
tratamiento. 

Los campos de interés para la 
investigación son: 
1 Estudios de la familia - historial de 
los patrones de conducta de los 
diferentes miembros en el uso de las 
drogas. 
O Estudios de gemelos ·comparar el 
abuso de drogas entre gemelos 
idénticos y fraternos para 
establecer los factores genéticos o 
del ambiente que influyen en el 
comportamiento del adicto a drogas 
m Estudios de hiJOS adoptados o 
criados por otros familiares. 
Estudiar casos de hijos de padres 
adictos para evaluar factores 
genéticos o del ambiente en la 
conducta adtctiva de los hijos. 

IV Estudio de grupos de alto riesgo. 
Identificar si existen algunos 
factores indicativos de predispoci· 
ción al abuso a las drogas, y cómo 
éstos se relacionan con el abuso del 
alcohol. 
V Estudios clínicos · determinar la 
inter-relación entre el abuso de las 
drogas y otras formas de patología, 
depresión, ansiedad y sociopato· 
logía y factores de personalidad 
relacionados en la etiologia del 
abuso de drogas. 
VI Estudios de comportamiento -
Identificar cómo factores 
ambientales contribuyen a la 
vulnerabilidad y al abuso de las 
drogas y cómo se pueden modificar 
para proteger a los grupos de alto 
riesgo. 

Son elegibles colegios, 
universidades, laboratorios, 
hospitales, agencias gubemamenta· 
les, estatales o locales y 
organizaciones sin fines pecunia
rios. Los incentivos se proveen por 
un periodo de cinco años, 
renovables de acuerdo a los fondos 
disponibles. 

Para más información comuní
quese con el Instituto de 
lnvestigact6n: teléfono 766-1912, 
extensión 317. 

Pueden comunicarse también 
con: 
Roy W. Pickens 
Director 
Division of Clínica! Research 
Nationallnstitute on Drug Abuse 
5600 Fishers Lane, Room 10A-38 
Rockville, MD 20857 
Tel. (301) 443-6697 

DHHS - Factores que influyen en el 
éxito de adopción. 
Fechas límites: 1ro. de junio y 1ro. 
de octubre de 1987. 

El Programa Vida Familiar del 
Adolescente que administra el 
Office of Adolescent Pregnancy 
Programs (OAPP), interesa evaluar 
el pr~rama que va dirigido a 
promover la adopción como 
alternativa para padres adolescen· 
tes. Se interesa recoger datos que 
incluyan características de los 
clientes, edad, grupo étnico, 
historial de embarazo, composición 
familiar, ingresos, arreglos de 
vivienda, escolaridad, historial de 
empleo, actitud de los padres y del 
compañero de la joven embara
zada, as{ como razones para elegir 
ifi ~pción y los ajustes luego de la 
adopción. Se recomienda efectuar 
un análisis de estos datos y 
compararlos con otras entidades 
que ofrezcan servicios similares. 

Para más información: 
Dr. Dennis McBride 
Office of Population Affairs 
HHH Building, Room 731E 
200 Independence Avenue, S.W. 
Washington, D.C. 20201 
Tel. (202) 245-1181 
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Sra. Myrna Montatvo 
Ayud.ante de la Decana de la 0JVISI6n de 
Educación. 

Dra. ln61 Bel~ 
Otrectota del Departamento de Pslcologia. 

Nombramientos 
Por. Madelyn Vega 

La doctora Inés Be~n. quien por 
espacio de 11 años ha ocupado 
distintas posiciones en el Recinto 
Metropo6tano, ha sido nombrada 
Directora del Departamento de 
Psicología de la División de Ciencias 
y Profesiones de la Conducta de 
esta unidad. 

La doctora Belén se ha 
desempeñado como Ayudante del 
Decano de Estudios para Asuntos 
del Programa de Educación 
General y como Decana Auxiliar de 
Estudios. Posee un doctorado en 
Psicología Clínica del Centro 
Caribeño de Estudios Postgradua· 
dos. 

Otro nombramiento anunciado 
por el Recinto Metropolitano es de 
la señora Myrna Montalvo Muriente 

.como Ayudante de la Decana de la 
División de Educación. La señora 
Montalvo Muriente posee un 
Bachillerato en Ciencias 
Secretariales del Colegio 
Universitario Tecnológico de la 
Universidad de Puerto Rico y tiene 
como meta hacer estudios 
graduados en Administración y 
Supervisión. 

La nueva Ayudante de Decana 
lleva laborando cinco años en el 
Recinto Metropolitano de la 
Universidad lnterame:ricana. 

Conferencia sobre 
Oratoria 
Por: Oary Acevedo 

El seminario-taller "Aprenda a 
hablar", ofrecido en el Colegio 
Regional de Aguadilla, contó con la 
presentación de la reconocida 

. educadora puertorriqueña, la 
doctora Edna Coll, y la señora Luz 
Solano, presidente de la Fundación 
Cfvico-Educativa de Puerto Rico. 

La charla esbozó cuáles 
estrategias usar al ha61itfi ~n 
público, ya sea en una conferencia, 
al ofrecer un brindis, una 
despedida de duelo o como maestro 
de ceremonias, entre otros. A 
continuación algunas considera
ciones al momento de hablar en 
público: 
l. Domine el tema. ¡Prepárese! 
2. Indentifique el método para 

hablar en público sin notas, 

bosquejo o texto preparado. 
3. En el texto preparado, léalo y 

vuela a leer hasta que fluyan las 
palabras. 

4. Cada párrafo debe encerrar 
una idea. Practique varias veces . 

S. Mantenga el dedo pulgar como 
gufa de lectura. 

6. Proyecte la voz al extremo 
opuesto. 

7. Evite agarrarse del podio, 
descanse las manos sobre éste. 
8. Párese con los pies juntos. 
9. Evite el uso de muletillas. 

10. Sonrfa, mire al público. 
11. Sea cuidadoso con el tiempo 
(no se extienda por más de 20 
minutos). 
12. Evite atropellar las palabras. 
13. Module la voz, no grite. 
14. Conozca su público. 

Inteantrleana 1 
Aprueban Programa de Enfermería 
Por: Gloria E. Ortiz 

Directora 
Escuela de Enfermería 

El Programa de Enfermería del 
Recinto Metropolitano aprobó la 
revisión del "Board of Review for 
Baccalaureate Programs" de la 
••National League for Nursing" ell6 
de marzo de 1987, en su sede en la 
Ciudad de Nueva York. 

Es una política de esta agencia 
que la directora observe las 
deliberaciones del "Board of 
Revtew", por lo cual, la Directora, 
Gloria E. Ortiz, estuvo presente al 
igual que Atice Rodrtguez, Director 
de Departamento. 

El Board estaba compuesto por 
13 personas, todas con grado 
doctoral, representantes de unos 11 
estados a través de toda la Nación. 
Los miembros ocupan posiciones 
como Decanas, Directoras de 
Departamentos y profesoras de 
programas de enfermerla. 

El proceso consistió de las 
debidas presentaciones personales, 
de la presentación de un resumen 
del programa en el cual iban 
indicando si Los criterios se llenaron 
parcial o totalmente, de una sesión 
de preguntas, de la deliberación 
para presentar la moción y la 
votación final que determinaba el 
tipo de acreditación. En las fases de 
Estructura y -Gobierno, Recursos 
Materiales, Politicas, Facultad y 
Evaluación en algunos criterios 
hicieron preguntas para aclarar 
dudas. En la fase de Currkulo los 
nueve criterios se llenaron 
completamente. En esta materia 
preguntaron sobre las modalidades 
del Programa Avance. 

Un subcomité presentó la moción 
de que se acreditara el Programa 
por ocho años con recomenda· 
ctones. El 100 por ciento de Jos 
miembros de la Junta votó a favor 
de la moción. Según las normas se 
necesita un mínimo de 70 por ciento 
de los votos para ser acreditado de 
acuerdo a la moción presentada. 
Esta acreditación es la máxima que 
ofrece la Liga en términos del 
número de años. Hay otra 
probabilidad y es la de ocho años sin 
recomendaciones, pero esta es 
poco probable, especialmente para 
los Programas de Puerto Rico que 
no cuentan con facultad con grado 
doctoral, ni es muy frecuente que 
publiquen en revistas profesionales. 
Para una acreditación inicial el 
obtener ocho años significa que es 
un Programa de calidad. 

Con esta acreditación se 
benefician aún más los egresados, 
porque cualifican para rango en el 
eJército, para becas, para trabajos 
en el gobierno federal y además, les 
da el prestigio de haberse graduado 
de un Programa acreditado por la 

agencia que a mvel nac1onal 
acredita Programas de Enfermería. 
Ahora es más atractivo nuestro 
programa para los que reclutan 
enfermeras/ os para los hospitales 
en los E.U. 

Próximamente se celebrará un 
acto ecuménico en acción de 
gracias, el cual, se dedicará a la 
señora Carmen Ttburc1o, quien 
tenta como meta lograr esta 
acred1tactón para el Programa y 
motivó a la facultad a trabajar en ese 
sentido. 

Hacen 
Práctica Clínica 
En Nueva York 

Por: Gloria Ortiz 
Directora 
Escuela de Enfermeria 

Por primera vez cinco 
estudiantes de enfermerla tuvieron 
la oportunidad de hacer la práctica 
integrada en un hospital de Nueva 
York. La alternativa de hacer la 
práctica clínica en Nueva York se 
ofrece en el último semestre de 
estudio a todo estudiante de 
enfermería que ast lo desee y reúna 
Jos requisitos. Esta experiencia fue 
posible gracias a la colaboración 
establecida entre la Escuela de 
Enfermería del Recinto Metropo
litano y el Hospital Metropolitano de 
Manhattan. 

El grupo de estudiantes tuvo 
oportunidad de relacionarse con 
personas de diversas culturas. Se 
integraron a un equipo de salud 
interdisciplinario compuesto por 
personas de diversas nacionalida
des. El grupo part1c1pó de las 
actividades educativas que ofrece el 
Departamento de Enfermería e 
hicieron práctica en las diversas 
áreas de especialidad con que 
cuenta el Hospital. Una de las 
experiencias' más significativas que 
tuvieron fue la de dar servicios de 
enfermería a personas de distintos 
países e idiomas. 

El grupo estuvo compuesto por 
Sandra Núñez, Zoraida Delgado, 
Ruth Méndez, Antonia Rivera e 
lvellise Avelis. La profesora Iris 
Cordero, ex-profesora del 
Programa y residente actualmente 
en Nueva York estuvo a cargo de la 
supeTVJsión de las estudiantes. La 
expenencia obtenida abre nuevas 
puertas a nuestros egresados y da a 
conocer nuestra Escuela más allá de 
nuestras playas. 
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Campeona 
Mundial 
En Ponce 

La puertorriqueña Isabel 
Bustamante, estudiante del Colegio 
Regional de Ponce, impuso marca 
mundial en el lanzamiento de la bala 
en los Juegos Panamericanos en 
Sillas de Ruedas. La señora 
Bustamante compite en la clase B, y 
obtuvo medalla de oro en los 
eventos en que ha competido. 
Aguadilla fue la sede de los Juegos 
Panamericanos en Sillas de Ruedas. 

El Colegio Regional de Ponce 
organizó el "T omeo relámpago 
Doña Isabel" en honor a esta 
destacada estudiante. Además 
dedicó la IV Carrera del Tigre. 

Ponce se siente orgulloso de 
Doña Isabel. 

Simposio de 
Parasitología 

La Sociedad de microbiólogos de 
Puerto Rico y el Colegio 
Universitario de Bayamón de la 
Universidad Interamericana de 
Puerto Rico ofrecieron el sábado 14 
de marzo de 1987 un Simposio de 
Parasitología. 

Se presentaron los siguientes 
temas: "Protozoanos-Giardia" por 
el doctor Fernando Maldonado 
MaU, de la Escuela de Medicina de 
Ponce; "Fasciola hepatica" por el 
doctor Pedro Bendezú, del Recinto 
Metropolitano de la Universidad 
lnteramericana; "Leishmania" por 
el doctor Peter Bonventre de la 
Escuela de Medicina de CincinattJ; 
"Pneumocistis Carini" por el doctor 
Gustavo Ramírez de Arellano, 
Director del Laboratorio Clínico del 
Hospital de Veteranos; ~· 
"T oxoplasma" por el doctor Jaime 
lrizarry, Director de Oftalmología 
del Hospital de Veteranos. Los 
parásitos nombrados afectan a las 
personas y pueden causarles 
enfermedades muy graves. 

Participan de 
Vida Universitaria 

El pasado 28 de febrero del año en 
curso, se comenzó a ofrecer el 
curso de Introducción a la Vida 
Universitaria, en el Edificio Este del 
Colegio Universitario de Bayamón. 

El curso se ofrecerá a estudiantes 
que han decidido enfrentarse a la 
Vida Universitaria con gran 
dedicación. Contamos con la 
presencia de 28 jóvenes 
seleccionados, partiendo de las 
dotes de liderato que han 
clernomado. . 

Educador del Año - Dr. Cruz 
El presidente Ramón A Cruz, reeib16 de manos de la Prtmera Dama. Dor'la L1la Mayoral de 
Hernéndez Colón. una placa de reconoctmtento como Educador del Ar'lo, otorgada por el San 
Juan Board of Realtors El acto se llevo a cabo el pasado 22 de enero del comente, con la 

. aststencía del gobernador Hernández Colón y su esposa 

Y en Breve ... 
El Colegio Regional de Aguadilla te recuerda sus próximas actividades 

culturales y educativas. 
• Figuras de la Urica - Recital - 22 de abril - 8:00 P.M. 
• Panel: Los medios de comunicación en la Prevención del Crimen 

22 de abril - 10:00 A.M. - 1:00 P.M. 
• Semana énfasis religioso - 6-15 de abril de 1987 
• Competencia de softball ADEUI- 25 de abril de 1987 
• Certamen Literario - Semana de la Biblioteca 
• Festival Flora y Fauna- 29-30 de abril y 1 de mayo de 1987 
• Video Forum- 9 de abril-7:00P.M. "Carmen," Carlos Aura 
• Noche de Logros- 7 de mayo de 1987 
• Servicios de Bachillerato- 22 de mayo-7:00P.M. 

.Semana de la Mujer 
El Colegio Regional de Aguadilla ofreció interesantes actividades 

durante la semana de la Mujer del 19 al 13 de marzo pasado. 
Entre las actividades más destacadas se incluyen: las conferencias 

Aserfividad, por la profesor~ Oiga Forés, La mujer en las comunicaciones 
por Angela Luisa ToiTegrosa y Los derechos de la mujer en Puerto Rico 
por la licenciada Carmen Oiga Rodrfguez. 

Se exhibió y estudió la peUcula La mujer en los negocios y como acto 
cultural se ofreció la obra Las bohemias en Hi-Fi con talento local. 

Fue una semana muy activa que contó con la participaci6n tanto 
estudiantil como el público en general • 
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Exposición Art_ística 
Por: Madelyn Vega 

El conocido artista puertorrique
ño Reynaldo Santiago, profesor en 
el Departamento de Artes Liberales 
del Recinto Metropolitano, 
presentó la exposición VESTIGIOS 
DE NUESTRO PASADO, en la 
Galería de Arte del Recinto, durante 
el pasado mes de diciembre. 

La exposición que culminó las 
actividades del pasado semestre de 
la Galería del Recinto, fue un éxito, 
ya que recibió los elogios de la 
comunidad en general y la acogida 
entusiasta de' la comunidad 
universitaria. 

La exposición, una colección de 
serigrafía y esculturas, incluyó una 
muestra de los más recientes 
trabajos de este destacado artista 
quien explora a través de su trabajo 
una nueva visión del puerto· 
rriqueño. 

Actividades 
En Bayamón 

La Oficina de Actividades 
Estudiantiles adscrita al Decanato 
de Estudiantes del Colegio 
Universitario de Bayamón, 
presentó a la cantautora Marisela 
Verena quien - ·ante un público 
dinámico y entusiasta- con firmeza y 
seguridad empuñó su guitarra y 
ofreció un concierto lleno de 
sentimientos, experiencias y amor. 
Logró cautivar a la comunidad 
universitaria con sus temas de amor 
y "desamor". El público la despidió 
con una cálida tanda de aplausos. 

Se ofreció además la obra teatral 
"Testimonial", trilogía dramática a 
cargo de carmen Zet~ Anamer 
Castelló y Wanda Danieli bajo la 
dirección de Joset Expósito: Esta 
trilogía trató de las tristes historias 
de la mujer de campo en reclamo 
por las injusticias sociales y en lucha 
por conseguir mejores condiciones 
de vida en esos puntos olvidados de 
la ruralía. · 

Estos tres cuentos del 
reconocido cuentista ·· caribeño 
Onelio Jorge Cardoso, "Mi 
hermana Vicia", "Estela" y "Brindis 
por el Sonso", . poseen unas 
auténticas líneas delicadas y 
diferentes, muy interesantes para el 
teatro. 

Retomo al Hogar fue la actividad 
que reunió a ex-alumnos, 
profesotés y administración del 
Colegio Universitario de Bayamón 
en un ambiente Ueno de simpatfa. La 
actividad fue coordinada por la 
Asociación de ex-alumnos Capftulo 
de Bayamón. 

Las actividades señaladas fueron 
ofrecidas durante el pasado mes de 
febrero en el Salón de Actos para la 
comunidad estudiantil diurna y 
nocturna. 
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Conmemoran Se m a na de 
la Familia en Recinto 

Por: Madelyn Vega 

Con motivo de la celebración de 
la Semana Puertorriqueña, el 
Recinto Metropolitano llevó a cabo 
una serie de acti v id a d es 
patrocinadas por la División de 
Estudios Humanísticos. Con el 
tema central "El Puertorriqueño: Su 
Identidad y su quehacer'', se inició 
la Semana Puertorriqueña con un 
foro sobre La crftica de Arte en 
Puerto Rico. Además, la doctora 
Carmen Vázquez presentó la 
ponencia Quíntuples: hacia un 
teatro escrito en puertorriqueño. 
Simultáneamente se inauguró una 
F ería de Artesanía. 

Las actividades incluyeron tres 
conferencias: una sobre La 
influencia maya y azteca en el arte 
de los taínos en Puerto Rrco, la cual 
ofreció el profesor Osvaldo García 
Goyco; la segunda conferencia a 
cargo del profesor Ricardo Cruz 
García, tuvo como tftulo El impacto 
de la americanización y sus 
consecuencias sociales y culturales 
en el Puerto Rico de hoy; y la tercera 
ofrecida por la profesora Elizabeth 
Hernández fue una ponencia sobre 
la Semóntica de los colores en 
Puerto Rico. 

Como culminación a este ciclo de 
conferencias, el profesor y escritor 
José Luis González desarrolló el 

tema: La identidad nacional. 
Otra actividad destacada, 

patrocinada por la División de 
Ciencias y Profesiones de la 
Conducta, fue la celebración de la 
Semana de la Familia Puertorri
queña. Este acto fue coordinado 
por el Departamento de Trabajo 
Social y Profesiones de Servicios 
Sociales, y por un equipo de trabajo 
compuesto por profesionales de 
diferentes divisiones académicas. 

Un panel sobre el SIDA (AJOS}, 
sus mitos y realidades, fue una de 
las actividades cumbres organiza
das en ocasión de La Semana de la 
Familia. 

Este panel se llevó a cabo en el 
Teatro del Recinto, con la 
participación de los doctores Rafael 
Rivera Castaño, Director del 
Centro de Enfermedades de 
Transmisión Sexual; José Mtguel 
García Castro y Edmundo 
Kratselburd del Recinto de Ciencias 
Médicas, y de Donald Babbs, 
Presidente de la Fundación Aids. 

Con el lema: "La familia 
puertorriq4eña: Unida ante nuevos 
retos", se efectuaron las actividades 
de La Semana de la Familia, que 
incluyeron un panel sobre El rol del 
abuelo en la familia puertorriqueña, 
y un foro sobre La uiolencia en la 
familia puertorriqueña. 

Fallece Educador 
Con la muerte de don Mariano 

Villaronga Toro, Puerto Rico pierde 
uno de sus mejores servidores 
públicos, muy especialmente en el 
campo de la educación. 

Mariano Villaronga fue ayudante 
del canciller de la Universidad de 
Puerto Rico y decano de la Facultad 
de Estudios Generales en los años 
del 1940. Sirvió como Secretario de 
Educación de 1949 a 1957. Como se 
recordará, Mariano Villaronga 
instituyó el español como idioma de 
la enseñanza en Puerto Rico, y tuvo 
que renunciar cuando el gobierno 
federal objetó a esa decisión. 
Mariano Villaronga fue luego 
repuesto por el Gobernador Luis 
Muñoz Marfn. 

Su acción en la Secretaria de 
Instrucción fue de las más>&'riHt!triras 
de ese organismo. Bajo don 
Mariano, el Departamento libró una 
lucha contra las pretensiones ae los 
entonces obispos de Puerto Rico de 
someter la educación a la iglesia. 
Bajo él se creó la estación de 
televisión del gobierno, WIPR, y la 
Editorial del Departamento; y se 
instituyó el plan de educación 
alterno que llevó a las aulas el 95 por 

ciento de la población de edad 
escolar; también se organizó e hizo 
una intensa labor la Educación de la 
Comunidad. 

Mariano Villaronga sirvió por 
muchos años después de jubilarse 
en la presidencia de la Comisión de 
la Policía y en la de la Organización 
del Caribe. 

Aparte de todo lo anterior, don 
Mariano era un humanista y un gran 
liberal, dominaba el inglés y escribía 
notables artkulos y ensayos en ese 
idioma, y naturalmente, en español, 
en el que era un gran conversador. 
Siempre fue noble amigo de sus 
amigos, y leal defensor de las 
buenas causas. Luchó por sus ideas 
con valentía, pero jamás ofendió a 
nadie y fue gentil con sus 
opositores. 

Murió el sábado 7 de marzo del 
año de 1987, después de una corta 
enfermedad. Sus amigos . lo 
echaremos de menos siempre. 
Vaya el sentido pésame de 
Interamericana a sus hijos Luis 
Mariano y María Isabel y a sus 
hermanas Millin y Felicidad, asi 
como a sus cuñados, nietos, 
sobrinos y sobrinas. 

Or LUIS M. 

Dr. De Jesús 
A Colombia 

El doctor Luis M. de Jesús fue 
seleccionado por el Comité de 
Becas para el Extranjero del 
prestigioso Programa FUL
BRIGHT, para participar en un 
programa de intercambio con . la 
República de Colombia. 

De Jesús, profesor del Recinto 
Metropolitano de la Universidad 
Interamericana de Puerto Rico y 
consultor de la Compañía "Audio 
Visual Concepts", dictará 
conferencias próximamente en 
varias universidades colombianas. 
En esta serie de conferencias su 
tema central será: La tecnologfa 
educatiua en la educación de 
adultos. 

El doctor de Jesús es un conocido 
profesional en el campo de la 
tecnología educativa en Puerto 
Rico; fue el Presidente de la 
Asociación para las Comunica
ciones y Tecnología Educativa 
(ACTE}. Además, se desempeñó 
como Decano de Educación 
Continuada en la Universidad 
Interamericana. 

A su regreso, presentará a su vez 
una serie de charlas sobre su 
experiencia en la República de 
Colombia y las comunidades 
universitarias locales. 

Recibe 
Mención 
por Novela 

En fecha reciente se celebró la 
premiación de la Fundación 
Cultural Hispanoamericana de 
Puerto Rico. En la misma se premió 
con una Mención la novela La 
Fantóstica Muerte, del profesor 
José Vilasuso del Departamento de 
Español del Recmto Metropolitano. 
El jurado otorgó la Mención 
teniendo en cuenta la calidad y 
posibilidades de la obra. 

Pocos dtas antes de morir, el 
doctor José Luis Martln, hab{a 
evaluado el manuscrito original, 
emitiendo reflexivos juicios sobre la 
misma y clasificándola como POST 
BOOM latinoamericano. 

Inteantrll!ana1·t 
Dedican 
Conferencias 
A la Mujer 

Durante la semana del 2 al 7 de 
febrero de la Universidad lntera

. me rica na, Colegio Universitano de 
Bayamón, celebró la Semana de la 
Mujer, que se dedicó a las 
estudiantes del Colegio quienes 
representan a las futuras 
profesionales de Puerto Rico. 

Como parte de los actos se 
ofrecieron tres conferencias 
relacionadas con la mujer. La 
primera: La mujer ante la VIolencia, 
ofrecida por la señora Carmen H. 
Rosario del Centro de Ayuda a 
Víctimas de Violación; la segunda se 
tituló, La mujer en los negocios, 
ofrecida por la señora Marisol 
Maralet, Gerente General y Editora 
de la Revista Imagen; la tercera 
disertación, La mujer y su evolución 
social fue obra de la señora Aida 
Quiñones, Trabajadora Social del 
Instituto del Hogar. 

Entre otras actividades se pudo 
apreciar en el vestfbulo de la 
Biblioteca la exhibición de una 
colección de libros sobre la mujer, 
un cartelón de mujeres destacadas 
de Puerto Rico y otro que presenta 
a la mujer en sus diferentes papeles. 

Los actos alcanzaron notable 
éxito ent re la comunidad 
universitaria, gracias a los esfuerzos 
de las señoras Ada M. Pagán, 
Elizabeth González, y Edna Reyes, 
compañeras del Programa de 
Orientación. 

11 Juegos 
ADEUI 

Los Segundos Juegos Intera
mericanos patrocinados por la 

Asociación de Empleados de la 
Universidad Interamericana, nos 
brindaron la oportunidad de 
confraterizar en un ambiente 
deportivo y festivo en el Albergue 
Oltmpico. Estos juegos se 
efectuaron el pasado 21 de febrero 
en Salinas. 

El nuevo Albergue OUmpico abrió 
sus puertas a la familia de la 
Universidad Interamericana y sirvió 
de marco de competencia en los 
diversos torneos celebrados. 

En la Policancha se efectuó un 
torneo mvitacional de Baloncesto 
con la participación de los recintos 
Metropolitanos, San Germán, la 
Administración Central, la Facultad 
de Derecho y los colegios regionales 
de Guayama, Ponce y Arecibo. El 
complejo de atletismo fue el 
escenario para carreras de 1,500 
metros, 100 metros, 400 metros, 4x 
100 metros, 800 metros, salto largo 
y pesa. 

Para los menos atléticos se 
llevaron a cabo juegos de mesa, 

(Continua en la p6glna 10) 
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La Sra. Leida Javier, 
Decana de Estudiantes 

del recinto sangermer"'o, 
hace entrega de uno 

de los premios durante 
la competencia 

invitacional de caballos 
de paso fino. 

Recordando a los fundadores cuyo tesón dejó una base sólida para la U l. funcionarios de la 
Universidad depositaron ofrendas florales en las viejas escaleras de ladrillo. 

El bizcocho marcó el aniversario 75 de la Institución. De izquierda a derecha, la ser'\ ora Myrna 
Matheu. el rector Matheu, el licenciado Hlpólito Marca no, José Luis Torres, Leida Javier de 
Vlvoni y Pedro Javier Bosclo. 
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iFounders 
1987! 
San Germán, cuna de la 

Universidad Interamericana, se 
vistió de gala para recibir a ex 
alumnos, miembros de la 
administración y al público en 
general en la conmemoración del 
Día del Fundador. Al celebrar 75 
años al servicio de la educación en 
Puerto Rico, la Interamericana 
reafirma su compromiso con el 
futuro. (Fotos Victor Figueroa} 

Osvaldo Martlnez, de la Oficina 
de Ex Alumnos, extrema 
derecha, entregó al alcalde de 
San Germán y al representante 
Harry Luis Pérez un cartel 
alusivo al An1versarlo. les 
acompanan el presidente de la 
Asociación de Ex Alumnos, José 
Luis Torres. el rector de 
Colegios Regionales. Félix 
Torres león, el doctor Rafael 
Cartagena. rector del Recinto 
Metropolitano, y el rector 
Fedenco Matheu. 

expres1ón artesanal puertornquefla se dio c1ta en San Germán durante la Fena de 
nía. 

la h1stona cobró vtda en la expos1ci6n "Historia y Desarrollo de la Ul" que inauguraron 
al público el presidente del Senado Universitario, Pío Medrano. el rector Federico 
Matheu y la sel'lora Maria Matos, directora de la Biblioteca Juan Canelo Ortlz en San 
Germán. 

C1entos de 
Estudtantes 
partic1paron en 
el Tercer 
Festival 
Nacional de 
Bandas. 

Un grupo de ex-alumnos y amigos disfrutan de las celebraciones de "Founders" en las 
Escaleras Históricas. 
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Estrellas del Ayer Comparten 
Juego de Aniversario 
Por: Lourdes Hernández 

La noche era oscura, no había 
estrellas en el cielo y el viejo 
armazón de la cancha Arquelio 
Torres fue el testigo silencioso. 

Se podía escuchar el bullicio, el 
mismo que siempre caracterizó a 
los juegos de baloncesto del 
"POLY". El viejo armazón quería 
estremecerse con cada jugada, pero 
no pudo. Tuvo que conformarse 
con escuchar ... y recordar, pues no 
fue el escenario de tan importante 
juego. 

Sobre 20 jugadores estaban de 
vuelta en la cancha. Algunas libras 
de más, varias hebras plateadas en 
el pelo, pero la misma energía y 
entusiasmo. Estrellas del 
baloncesto de todos los tiempos 
vistieron una vez más las camisetas 
verde y oro. El nuevo Coliseo 
Arquelio Torres fue el escenario del 
Encuentro Baloncelístico de 
Diamante que nuestra Universidad 
celebró para conmemorar el 75to. 
aniversario de su fundación. 

t i 

El juego no pudo haber sido 
mejor. El Coliseo y la noche se 
iluminaron con todas las estrellas 
que habfa en la cancha. Mariano 
Ortiz y Armandito Torres dirigieron 
el equipo suroeste, mientras 
Alberto Zamot llevó el timón del 
grupo del noreste. Los jugadores 
demostraron una vez más su 
habilidad en el deporte del balón y el 

aro. Lo que comenzó como un 
juegQ entre amigos, terminó como 
un juego de baloncesto superior. 
Los árbitros tuvieron una noche 
agitada, los baloncelistas un juego 
difícil, y el público un encuentro de 
primera. 

La emoción, compañerismo y 
entusiasmo reinó durante toda la 
noche. A nadie sorprendió el ver 
varios jugadores riéndose juntos en 
el medio de la cancha luego de 
haber catdo tratando de rescatar el 
balón. ¡Eso es el deporte! Fue grato 
ver a todas estas estrellas compartir 
en la cancha como en los tiempos de 
estudiantes. 

Los jugadores vinieron de puntos 
distantes, Bayamón, New Jersey, 
Ceiba, Arecibo y muchos otros. 
Ninguno quiso perder la 
oportunidad de participar en este 
encuentro único y celebrar el 
aniversario de su Alma Mater. 
Alberto Zamot fue el mejor 
anotador de la noche, Armandito 
Torres ganó en tiradas libres e 
Hilario Torres se impuso en la linea 
de los tres puntos. 
· Durante el juego nos dimos 
cuenta de algo. La noche estaba 
oscura. ¿Qué pasaba?, las estrellas 
estaban todas en la cancha. 
NOTA: Deseamos extender 
nuestro agradecimiento a Mariano 
Ortiz, Alberto Zamot y Armandito 
Torres por su cooperación en la 
organización de esta actividad. 

Dedican Actos a Profesor 
Colegio de Barranquitas 

El Colegio Regional · dé 
Barranquitas celebró su tradicional 
Semana de las Humanidades del 2 al 
6 de marzo del corriente. Fue una 
semana muy especial, por cuanto se 
dedicó al compañero Eulalio Cruz 
Za~,'as, profesor de siempre. Lato, 
como cariñosamente le llamamos, 
fue uno de los fundadores de este 
Colegio hace 30 años, primer 
intento de llevar la Universidad a la 
zona montañosa. El Profesor Cruz 
se ha dedicado siempre por 
,mantener siempre una excelencia 
académica, con renovación y 
responsabilidad intelectuales para 
beneficio de los educandos; su 
extensión no ha mermado desde 
entonces a esta parte. 

El lema que sirvió de acicate 
durante ese periodo resultó ser La 
Comunicación: "Eslabón funda· 
mental para el logro de la paz." 
Siguiendo esta temática se 
realizaron las siguientes 

actividades: el lunes 2 se efectuó la 
conferencia: Crítica Cínematográ· 
fica con el Ledo. Carlos Rafael 
Camuña, el martes 3 se efectuó la 
conferencia: Historia General de 
Puerto Rico por el doctor Fernando 
Picó, el miércoles 4 la doctora 
Judith Nine Curt habló sobre La 
Comunicación No Verbal y el 
viernes 6 el grupo Los Oondines 
efectuó un Concierto de Música 
Folklórica Argentina. Ese mismo día 
se celebró el Certamen de Oratoria 
en inglés y español. 

Como siempre, la Universidad 
lnteramericana se identificó con 
todas las actividades culturales e 
intelectuales antes señaladas. 

Hubo un empeño conjunto de 
todos Jos integrantes del 
Departamento de Humanidades 
para lograr la feliz realización de 
este evento que anualmente 
celebramos. 
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El doctor Federico Matheu. Rector de San Germán, compartió con Alberto Zamot del Equ1po 
Noreste, el doctor Luis F. Sambolln y Armandito Torres del Equ1po Suroeste, en el Encuentro 
BaloncellstiCO de Diamante. (Foto por Víctor F1gueroa) 

Arte, Deportes en Ponce 
El conocido cómico, actor, 

locutor y cantante, Sunshine 
Logroño, presentó su espectáculo 
en el Anfiteatro del Colegio 
Regional de Ponce de la 
Universidad lnteramericana. En 
una franca conversación con el 
estudiantado, Sunshine explicó los 
temas de sus canciones, así como la 
particularidad del nombre del 
grupo: Clandestino, un grupo que 
canta temas que nadie toca. 

Primer Encuentro de Tae 
Kwon Do 

Con el patrocinio de la Oficina de 
Asuntos Estudiantiles del Colegio 
Regional de Ponce y la participación 
de los equipos de la Universidad 
lnteramericana, Recinto de San 
Germán y Ponce, se celebró el 
Primer Encuentro de Tae Kwon Do. 
Este encuentro fue dedicado al 
estudiante Daniel Muñiz, destacado 
competidor en la disciplina de 
defensa personal a nivel 
internacional. el torneo lo ganó el 
Equipo de Ponce. 
¡Felicitaciones! 
LID E 

Los equipos de baloncesto 
femenino y masculino del Colegio 
Regional de Ponce resultaron 
campeones en la competencia de 
Baloncesto 1987, de la üga 
Interuniversitaria de Deportes 
(UDE). El Colegio Regional de 
Ponce obtuvo el sub-campeonato 
femenino global de laUDE 1986-87. 

Los Soles Truncos en Ponce 

La Oficina de Asuntos 
Estudiantiles y el Consejo de 
Estudiantes del Colegio Regional de 
Ponce, presentaron en el Anfiteatro 
del colegio la obra de René 
Marqués, Los Soles Truncos, con la 
magistral participación de las 
conocidas actrices Esther 
Sandoval, Ivonne Goderich y 
Sandra Rivera. 

La obra explora en cada uno de 
sus personajes la decadencia de una 
familia acaudalada y los conflictos 
que surgen al no aceptar la miseria. 

Taller de Desarrollo 
Profesional 
Por: Madelyn Vega 

Durante los dfas del 15 al 25 de 
febrero pasado, el doctor James 
Perkins visitó la Isla invitado por el 
Recinto Metropolitano. 

El doctor Perkins, que preside 
ahora el "lnternational Council for 
Educational Development" y que 
fue Presidente de la Universidad de 
CorneU y de la Comisión Carnegie, 
ofreció un taller de desarrollo 
profesional a Jos directores de 
oficinas del Recinto y a los Decanos. 

El taller ofrecido a Jos directores 
de oficina fue: La excelencia 
académica en la educación desde 
una perspectiva internacional. 
Con los decanos el tema discutido 
fue: Asuntos contemporáneos 
sobre el gobierno universitario. 

Pe.rkins, se reunió con Jos 
miembros de la facultad de la 
División de Educación y con Jos 
estudiantes del Programa Doctoral. 

Tanto la facultad, asf como los 
supervisores y los estudiantes del 
Recinto se mostraron muy 
entusiastas con esta serie de 
talleres. El doctor Perkins participó 
también en un programa de 
televisión, producido en el Recinto, 
el cual fue televisado por el Canal 6. 
(VIene de le pagine 7) 

ejercicios aeróbicos, natación y 
juegos infantiles. Los asistentes 
también apreciaron otras áreas del 
Albergue, que incluye un museo, 
biblioteca, sala de exhibiciones, el 
bazar y muchos otros. 

Confraternizamos así en familia 
en el año del 75to. Aniversario de 
nuestra institución, la Universidad 
lnteramericana. 
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La Educación Física y el Sistema Público 
Por Dra. Vanessa Bird 
Presidenta 
Asociación de Educación Fisica 
y Recreación de Puerto Rico 

El nuevo enfoque en la educación 
en Puerto Rico resalta la 
importancia de integrar los 
conocimientos para el mejor 
aprendizaje. Esta nueva visión 
reconoce la integración del 
conocimiento en el curriculo 
escolar dentro de un marco de 
esfuerzo común entre todas las 
materias para lograr un aprendizaje 
integral. 

Todas las materias deben educar, 
enseñar al aprendiz a entender y 
mejorar el mundo en que vive, 
prepararlo para la vida y desarrollar 
sus pensamientos y sus valores. El 
documentQ titulado "Princtpios 
para la integración del Currfculo del 
Departamento de Instrucción 
Pública" lee: "La educación debe 
partir de la vida del estudtante, de su 
mundo de experiencias" (pág. 2). 

la educación fisica es la única 
materia en el currfculo de la escuela, 
responsable por el desarrollo motor 
grueso del estudiante. Es la clase en 
la cual el estudiante aprende a 
moverse y de esta forma aprende 
sobre si, sobre su mundo. Aprende 
a conocer su cuerpo y todas las 
posibilidades de utilizarlo. Conce 
cómo cuidarlo; cómo alimentarse 
adecuadamente, realizar ejercicio, 
descansar y observar hábitos de 
higiene y salud. Aprende, además, 
que puede realizar en su tiempo 
libre actividades agradables que ha 
aprendido en la clase. Así también 
aprende las consencuencias de 
violentar las reglas de una salud 
integral. 

En educación física se utiliza el 

movimiento y la actividad como 
vehículo para educar al aprendiz de 
forma integral. El estudiante 
participa en la actividad por lo que el 
aprendizaje adquiere significado y 
se vuelve divertido. la inteligencia, 
las emociones, las interacciones 
sociales y la actividad ffsica se dan 
de forma integral, y así como es el 
mundo de los niños y los jóvenes. 

Hace falta una reforma educativa 
en Puerto Rico, que debe comenzar 
en la mente de los lideres educativos 
y pollticos del país. Los programas 
de educación fisica son parte del 
curriculo regular, tienen que 
considerarlos como tal y necesitan 
incorporarse a esta reforma. Los 
maestros de educación Clsica del 
sistema público han venido 
planteando este problema desde 
hace años. Mucho se ha dicho y 
escrito sobre la situación de los 
programas en las escuelas, sin 
embargo, no se adelanta nada. En 
las vistas sobre el Proyecto 427 
todos estuvieron de acuerdo en la 
importancia de la Educación Ffsica, 
pero vetaron el proyecto por 
insuficiencia de fondos. Sabemos 
que se otorgan miles de dólares a los 
programas deportivos en el país, sin 
embargo, no se ayuda al programa 
d e las escuelas donde se 
beneficiaria un mayor número de 
niños. Los maestros de educación 
física han realizado una tarea 
increíble con los pocos recursos 
con que cuentan y el poco respaldo 
administrativo que reciben. 

Tal vez muchos desconocen que 
los maestros de educación física 
deben cumplir con los requisitos 
generales de todos los maestros del 
sistema. Deben desarrollar además 
el programa intramural de la escuela 
y las actividades extramuros. Para 

. 

poder realizar estas tareas 
escolares deben trabajar después 
de las horas del trabajo regular y 
durante los días de fiesta . 
Anteriormente los maestros podían 
tomar dias compensatorios, pero 
ahora no les es permitido. Los 
maestros desean continuar 
realizando su tarea, pero se sienten 
cansados y solos al carecer el 
respaldo de los supervisores del 
"programa que no dan a basto con 
todas las responsabilidades que 
tienen. 

La ciudadan(a debe conocer la 
razón por la cual los maestros no 
pueden seguir trabajando en las 
actividades atl~ticas. Estos han 
pedido a la Secretaria de 
Instrucción y a su personal 
administrativo que les ayuden a 
resolver el problema de forma 
adecuada. Los maestros quieren 
continuar trabajando en las 
competencias interescolares, 
dentro de un marco más adecuado 
y seguro tanto para los jóvenes 
como para los profesores. 

La Asociación de Educación 
Física y Recreación de Puerto Rico, 
reconoce y respalda los 
planteamientos de los maestros de. 
Educación Física de Instrucción 
Pública y solicita de los padres y 
madres de nuestro pais, de los 
Hderes educativos, polrticos, 
agrupaciones responsables por el 
bienestar de nuestros niños y 
jóvenes, que se unan para colaborar 
en la reforma del programa de 
educación Hsica en nuestras 
escuelas públicas. 

Le solicitamos a la Secretaria de 
Instrucción Pública, que convierta 
en una prioridad el reformar el 
programa de Educación Fisica de su 
agencia . 

Nuevo 
Decano 
Asociado 
Por: Lourdes Hemández 

El Dr. Federico M. Matheu, 
Rector del Recinto de San Germán, 
anunció el nombramiento del Dr. 
N~stor Cardona como Decano 
Asociado de Estudios del recinto 
sangermeño. 

El Dr. Cardona, quien lleva varios 
meses en su nueva posición, posee 
un doctorado en Bioquímica de 
Pennsylvania State University. Fue 
Catedrático y Director del 
Departamento de Bioquímica de la 
Escuela de Medicina San Juan 
Bautista, en San Juan. Se ha 
desempeñado ad emás como 
Catedrático de Química en el 
Recinto Universitario de Mayagüez 
y en el Colegio Universitario de 
Humacao de la Universidad de 
Puerto Rico. 

Nuestra más cordial bienvenida al 
Dr. Cardona a la familia de la 
Universidad lnteramericana. 

Estudiantes de Premédica al Servicio Comunitario 
Por: Prof. Carlos Pasto r López 

La Asociación de Estudiantes de 
Pre-Médica y Profesiones 
Relacionadas con la Salud del 
Recinto Metropolitano, ha estado 
destacándose en los últimos años 
en labores dignas de encomio. 

Varias actividades de servicio a la 
comurúdad han venido desarroUán
dose mediante un progra ma 
claramente delineado para aunar 
esfuerzos y establecer metas. Han 
coordinado sus ~os en 
colaboración con otras entidades 
de servicio público para lograr un 
alto grado de excelencia en la 
implemenbáón de cada tara.. 

La ""' reciente participaci6n de 
ate grupo de alunnle, a quienes 
"- anima un alto conc:.pto de 
rili6n ~ ocwri6 dunnte "-

d(as 2 al 7 de febrero pasado con 
motivo de la celebración de La Feria 
de la Salud, achv1dad cumbre anual 
auspiciada por el Club de Leones de 
San Juan en Plaza Lás Américas. 

Entidades gubernamentales y 
privadás ofTecieron sus valiosos 
servicios en el área de la salud y 
entre ellas la Asociación de 
Esfudiante~ de Pre·Médica y 
Profesiones Relacionadas con la 
Salud. sirvieron a miles de personas 
que se beneficiaron directamente 
de cinco cllnicas sobre presión 
arterial, grupos y tipos RH, azúcar 
en la sangl'e, hematocrito y VDRL 

EJ propóeito de taleS cincas fue 
orientar y Mrvir a la ciudadania 
npecialmente a Las penonas de 
ac111101 recunos, ~ 
~e MrVicioa ~ ...... ...,. ... 

Cabe destacar que la Asociación 
de Estudiantes de Pre·Médica 
recibió una placa al finalizar la 
actjvidad en Plaza Las Américas en 
reconocimiento a sus méritos y 
servicios de excelencia. Entre todas 
las organizaciones participantes 
merecieron el segundo lugar a base 
del número de pacientes atendidos 
diariamente. 

Anteriormente, según informó su 
presidente, V~rgilio rtgt.teras, esta 
aso c iaci ó n habfa servido 
voluntariamente cuando las crisis 
azotó a los residentes deJ Barrio 
Mameyes de Ponce. Igualmente se 
han dejado sentir ofreciendo 
cHnicas para envejecientes en 
diversos sectores del ~rea 

metropolitana y de la --
Sef\aló f'.--, que hoy se 

pach una gr.n clesorientKi6n Y 

hasta confusión de muchísimas 
per:sonas con respecto al tema de la 
salud. A tales efectos nos asegura 
que continuarán firmes y 
comprometidos con la salud del 
pueblo, cornp auxiliares de todas 
aquellas agencias gubernamentales 
y privadas concernidas en-el asunto. 

Los líderes de dicha asociación 
estudiantil son: Virgilio Figueras, 
Lourdes Esquilln, el doctor Juan 
Hargujdey (Asesor de Pre·Médica), 
Milagros Centeno, JoM Rodrlguez 
Becerra y RoMmary Montalvo. 

Los centros docentes de este pals 
obviamente tienen un enorme 
potencial entre sus miles de 
alumnos para trascender a Imites 
del aula acacWmica a travá del 
sagrado deber de la convivencia y el 
servicio al prójimo. BMteno. este 
solo ejemplo. 
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Poly Relays en San Germán 

Por: Prof. Raúl Rodríguez 
Berríos Bayamón M1htary Academy .............. 65 

Director de Deportes Salinas ·············································· 30 
Vocacional • Pone e ............... . ................ 3 

Más de 400 estudiantes de Caguas Antonio S Pedre1ra ........ ...... 12 
escuela superior en representación Dr. P.la-Ponce ....................................... .4 
de 22 escuelas superiores de Puerto Guayamlla ................................................ o 
Rico e Islas Vírgenes, participaron Grupo 111 Masculino 
en los T ngésimos Terceros Poi y Guámca ............................................. 35 
Relays que se llevaron a cabo en la Jardmes de Ponce-Ponce .................... 34 
Pista Smtéhca del Recinto de San Jayuya .................................................. 29 

Germán. Estas tradicionales José de Oiego-Mayagüez ................. 20 
competencias se efectuaron en la Santa Isabel ............................................. 7 

mañana del sábado 28 de febrero, ~~;';:;; ::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::~ 

Como Lograr el Exito 
Con Nuestros Estudiantes 

de las 9:30 a. m. Grupo IV Masculino 
Los ganadores por grupos fueron Cabo Ro¡o . . ....................................... so 

los siguientes: Guayanilla ... ...................................... . 41 
St Croix Central High .......................... 44 Pone e Las O~lic1as ... ......... ... .. . ...... 23 
Dr. Pila Ponce ....................................... 20 Los atletas más destacados por 
Bayamón Military Academy ................... 14 grupos fueron: Grupo 1 Femenino: 

L.aureano Rodríguez Menda 
Orientador Profesional 
Colegio Regional Barranquitas 

Luego de haber escrito en este 
mismo periódico sobre las 
capacidades y actitudes básicas que 
deben adornar a un estudiante para 
que tenga éxito en sus estudios 
universitarios (ver "Perfil del 
Estudiante de Exito", lnterameri
cana, Núm. 43, abril de 1986, pág. 
14), y más recient€1(11ente sobre las 
características académicas que 
distinguen a los estudiantes 
admitidos en nuestra universidad 
("Caracteristicas del Estudiante 
Medio", lb. Núm. 47, noviembre de 
1986, pág. 6), quedaria incompleto 
este trabajo si no ofreciéramos 
ahora algunos comentanos sobre 
las estrategias para acercar en lo 
posible este estudiante real y tipico 
al ideal que todos quisiéramos 
tener, y la forma de ayudarle a 
lograr el éxito en su vida 
universitaria. 

Resulta incuestionable, por los 
datos suministrados referentes al 
promedio de escuela superior y a los 
resultados del College Board, que el 
estudiante medio de la Umversidad 
lnteramericana compara desfavo
rablemente, incluso con el 
promedio de la población total de 
Puerto Rico. Esto lógicamente nos 
coloca en desventaja tal vez con 
otras instituciones de educación 
superior que pueden contar con un 
material de más alta calidad, por lo 
que respecta al desarrollo y 
aprovechamiento de las capacida
des intelectuales. PPrO nos cabe el 
honor de poder a trmar que el 
producto que sali! de nuestra 
universidad compite con cualquiera 
en cuanto a resultados de reválida y 
empleabilidad de los egresados. 
Esto prueba la calidad de la 
enseñanza y de los servicios que 
imparte la Universidad lnterameri
cana. 

¿Qué es, entonces, lo que se está 
haciendo y lo que se debe seguir 
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resultados obtenidos en las pruebas -----------------------------
de aprovechamiento del College 
Board. Pero aún más, creemos que 
con el nuevo enfoque del Programa 
de Educación General se están 
logrando muy buenos resultados en 
todos los campos del conocimiento 
y el desarrollo de destrezas y 
actitudes que componen la esencia 
de la llamada "persona educada" 

Aparte este aspecto académico, y 
la necesidad de seguir insistiendo en 
el reclutamiento de estudiantes de 
honor, pensamos que el mayor 
esfuerzo debe dirigirse a estimular y 
desarrollar actitudes positivas, tales 
como la motivación, auto-estima, 
interés y responsabilidad personal, 
etc., cualidades que muy bien 
pueden compensar la falta de 
desarrollo de las capacidades 
académicas primarias, e impulsar la 
superación del estudiante. 

Así creemos que ya se está 
haciendo y en ello debe radicar la 
clave del éxito obtenido con 
nuestros estudiantes. En esto, y 
aparte de lo señalado de la calidad 
evidente de la enseñan2a y otros 
servicios co m pie mentarios, 
creemos que la consejeria 
académica y la orientación 
profesional espedficamente tienen 
mucho que ver en el logro de un 
producto también de calidad. Cómo 
estos servicios pueden y deben 
integrarse entre sí e integrarse aún 
más efectivamente en el proceso de 
enseñanza-aprendizaje, t!S tema 
que tal vez merece un comentario 
adicional más extenso. 

Dicta Conferencia sobre 
Uso de las Drogas 

Bajo el título, "Los efectos de la 
droga como uso social, el deterioro 
de la personalidad y cómo afecta 
f!sicamente", el conocido locutor, 
animador y ahora especialista en 
conducta humana, Alfred O. 
Herger, ofreció una conferencia 
sobre uso y abuso de las drogas. 

En su conferencia mencionó las 
posibles causas de la adicción a 
drogas. Una auto-estima baja es una 
de las principales causas del uso de 
drogas. Un individuo que no se 
acepta a sí mismo y que no admite 
sus debilidades puede caer en un 
patrón de uso y abuso de drogas. La 
baja motivación, los problemas 
familiares y económicos son otras 
razones que se mencionan. 
Puntualizó que muchos jóvenes 
caen en el vicio de drogas por 
presiones de grupo, ya que 
.1ecesitan ser acPptados. Indicó, 
además, que muchos adolescentes 
han caido en el vicio de drogas 
porque sus "modelos'' las utiliza11. 
Son éstas personas quP ellos 
admiran. 

Herger expuso en su conferencia 
que los cambios en la conducta 
humana y en e1 organismo del 
individuo son considerables, 
aunque otros indiquen lo contrario. 
Explicó que, dependiendo del tipo 
de drogas que se utilice y la 

cantidad, así serán sus efectos en el 
orgamsmo, pero que las drogas sí 
causan cambios. En la personali
dad, por ejemplo, un individuo 
puede tornarse irritable, 
desordenado y del>rimido. En el 
aspecto físico puede ocurrir daño 
cerebral, palpitaciones, cambios en 
estructuras cerebrales y otros. 

Reúnen 
Orientadores 
De Bayamón 

El pasado 12 de febrero del 
corriente, se celebró en el Colegio 
Universitario de Bayamón una 
actividad educativa en honor a los 
orientadores de la región educativa 
de Bayamón 

La actividad contó con la 
asistencia de 85 orientadores de 
escuelas públicas y privadas de esa 
región. Se desarrollaron talleres de 
Motivación y Detección en el 
manejo de pruebas que slTVIeron 
para conocimiento de nuestros 
compañeros. 

Nuevamente, el Colegio 
demostró su alto grado de 
dedicación y compromiso para con 
nuestros compañeros orientadores 
y con la comumdad en general. 
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Oagoberto Montero Mata. estudiante 
costarriquel\o becado por la Organización de 
Estados Amencanos. 

Estudiará 
En San Germán 
Por: Lourdes Hernández 

Como una gran experiencia 
describió Dagoberto Montero Mata 
la oportunidad de estudiar en el 
Recinto de San Germán. 

Montero, natural de Costa Rica, 
tiene una beca de la Organización 
de. Estados Americanos y la 
Universidad de Costa Rica . 
Actualmente realiza estudios 
conducentes a una Maestria en 
Administración de Empresas con 
una concentración en Finanzas. 

En el Centro Universitario del 
Atlántico, Montero recibió un 
Bachillerato en Administración de 
Negocios. En este centro 
académico trabajó como Asistente 
Administrativo del Director, a cargo 
de la unidad de finanzas, servicios 
generales y personal. 

Expresó Montero que en el 
Recinto ·de San Germán ha 
encontrado una gran disponibilidad 
de la gente para ayudarlo y hacerle 
sentir como en su casa. Dijo, 
además, que aquf encontró todo lo 
que académicamente esperaba, 
pues "he visto que usan los libros 
más nuevos en el mercado, y hay 
profundidad en el estudio de las 
técnicas avanzadas. 

Interaneñ!a f 
Elogia Adaptación de obra La Celestina 
Por: Wilfredo Braschi 

(Reproducido de la Revista 
Bellas Artes, Nov. 1986) 

La Celestina, que antes de llevar 
ese título se conoció como 
Comedia de Calisto y Melibea, y 
que se imprimió por vez primera en 
1499 en Burgos, pone de relieve el 
pensamiento renancentista que 
entonces asoma. Más allá de esa 
onda filosófica e incluso sociológica 
que imparte perfil y define la obra 
que consta originalmente de diez y 
seis actos y a la cual se le añaden 
luego cinco, La Celestina es un 
punto de partida para reflexiones y 
debates académicos. 

Aunque "ha presentado 
dificultades de clasificación" el texto 
es interesantísimo por el mundillo 
que descubre y por su abarcadora 
temática. El autor, Fernando de 
Rojas, utiliza el estilo narrativo y 
dialogado. Tanto asf que Menéndez 
y Pelayo sitúa La Celestina en la 
novellstica y, de hecho, leída y no 
representada, presupone un 
manantial de posibilidades 
interpretativas. 

Precisamente el autor de la 
adaptación y de la dirección de La 
Celestina, Prof. Rafael Acevedo 
quien ha estudiado a fondo el libro 
de n:iferencia, acomete, con 
originalidad y fuerza, la tarea de 
presentar una versión dramática 

"Rafael Acevedo, 
proteaor del Recinto de 

San Germjn 
presenta una versión 

dtam~tlca de 
La Cei•Una" 

que recoja la stntesis del fenómeno 
escénico que subyace en lo que 
Menéndez y Pelayo vislumbró 
como "novela dialogada". Poca 
"gente de teatro" se ha aventurado 
a trasladar la riqueza de 
parlamentos y de situaciones de La 
Celestina a los límites estrictos de 
un escenario. La razón es obvia. Se 
trata, propiamente, de una empresa 
en extremo dificil. No basta 
únicamente el ' 'oficio" del teatro, 
como dicen hoy. Es necesario 
poseer dotes de observador que 
puedan impartirles dinámica a un 
estilo discursivo, pensado para la 
letra de molde y no para el 
espectador. 

Que sea aquí en Puerto Rico que 
los personajes de La Celestina 
cobren volumen y gesto, redivivos 
en lengua española, es casi un 
milagro. 

Rafael Acevedo, director de 
teatro y profesor de literatura, del 
Recinto de San Germán de la 

Univers1dad lnteramericana, 
formado en España, en Bélgica y en 
otros lugares, y, naturalmente, 
en la Universidad de Puerto Rico, 
que ha tomado el camino de las 
candilejas y de las bambalinas, 
transitándolo en serio y a pie 
forzado, sabe lo que hace. Y se ha 
comprometido con entusiasmo, 
como hizo antes con Qufntuples de 
Lws Sánchez, y con otras obras 
dirigidas por él, a "vivir" el teatro. 

Es admirable que las nuevas 
generaciones dedicadas aquí al 
teatro sepan apartarse de las 
rutinas que desgastan los talentos 
creadores en minucias para el 
aplauso fácil y el alboroto 
publicitario. Y es más admirable aún 
que puertorriqueños auténticos y 
patriotas y como son, conozcan el 
aliento universal de la cultura, como 
hacen Rafael Acevedo y sus 
colaboradores en esta Celestina 
rediviva que ha montado el Teatro 
de la Comedia. 

Tema de Seminario: Desarrollo 
Perceptual Motor en Ni,ríos 

El Décimotercer Seminario de 
Educación Física se efectuó en el 
Colegio Regional de Ponce con el 
tema de "Desarrollo Perceptual 
Motor." Fue un taller organizado 
por el Departamento de Educación 
y Ciencias Sociales. 

La coordinación estuvo a cargo 
del Profesor de Educación Física, el 
doctor Joaquín Velázquez. 

• Asistieron profesores del 
Departamento de Instrucción 
Pública de la región sur, profesores 
de colegios y universidades 
privadas, así como estudiantes y 
profesores del Colegio Regional de 
Ponce. 

Las conferencias estuvieron a 

cargo de las siguientes personas: la 
profesora Diana Rodríguez del 
Recinto Universitario de Cayey, 
"DesarroUo Perceptual Motor en 
niños Típicos"; la profesora Maria 
Yolanda Canabal del Colegio 
Tecnológico Universitario de 
Bayamón, UPR, "Desarrollo 
Perceptual Motor del Niño con 
Limitaciones"; Gisela Ramos, 
T era pista Ocupacional del Centro • 
de Perlesía Cerebral de Ponce, 
"Cómo la terapia ocupacional 
contribuye al Desarrollo Perceptual 
Motor"; y Rosa Velázquez, 
T era pista Ftsica, "Cómo la Terapia 
Ftsica contribuye al Desarrollo 
Perceptual Motor". 

Participan en Segundo Congreso de Salud Mental 
Por. Madelyn Vega 

La División de Ciencias y 
Profesiones de la Conducta del 
Recinto Metropolitano celebró el 
Segundo Congreso Puertorriqueño 
de Psicologia y Salud Mental, 
durante el mes de noviembre de 
1986. la actividad fue un éxito en su· 
organización, contenido y 
relevancia, ponentes y representa
ción de profesionales participantes. 
El Congreso contó con la 
participación diaria de unos 800 
profesionales de psicología y 
campos relacionados. Además 
participaron en el evento miembros 
de la facultad de todos los 

departamentos de la División. 
Figuró como invitado muy 

especial el doctor Federico Allodi, 
Director de la División de 
Psiquiatria T ranscultural de la 
Universidad de T oronto, Canadá. 
El doctor ADodi, un experto en 
psiquiatria transcultural y en el 
stndrome de la tortura, presentó la 
ponencia Incapacidad Ps icoló
gica como Consecuencia de la 
Violencia Politica y la Tortura en 
Ami rica Lat ina. Además, 
participaron en forma destacada los 
doctores Gerardo Marín y Rubén 
Ardila, de Colombia, y el doctor· 
Efrén Ramírez de Puerto Rico, 
quienes tuvieron las ponencias 

centrales de este acontecimiento 
académico que permitió reunir a la 
comunidad de psicólogos de Puerto 
Rico y el mundo americano para 
discutir los temas más relevantes de 
la psicolog{a y la salud mental de 
nuestra época. 

Entre las actividades también se 
presentó una serie de ponencias 
tales como: La Salud Mental como 
Polltica Pública, La Mujer: Hacia 
una Visión Libre de Estereotipos, 
Consideraciones Psicosociales de 
la Familia , Contraste entre 
modalidades Terapéuticas No 
Tradicionales, y Los Problemas de 
Aprendizaje en Función de la 
Adaptación del Medio Social. 
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Escritores Puertorriqueños Comparten Experiencias en Foro 
Por: Prof. Milagros Agosto 
Otero 
Departamento de Humanidades 
Colegio Regional de Arecibo 

El jueves 6 de noviembre del 
pasado año fue un día dedicado a la 
literatura puertorriquena en el 
Colegio Regional de Arecibo; en esa 
ocasión, se presentaron en 
actividades separadas cuatro 
distinguidos escritores puerto
rriqueños. Tres de ellos -Magali 
García Ramis, Edgardo Jusino y 
José Luis Ramos- constituyen 
nuevas voces que se destacan en el 
género narrativo. El cuarto invitado 
fue José Luis González; notable 
escritor de la generación del 45, 
cuyas opiniones sobre nuestra 
literatura y nuestro devenir como 
pueblo son actualmente objeto de 
intensos comentarios. 

Garcla Ramis, Jusino y Ramos 
compartieron sus experiencias 
como novelistas en el "Foro" 
celebrado por la mañana, en el 
teatro. Garda Ramis, autora de la 

novela Felices dias, tio Sergio, 
habló sobre el trasfondo histórico y 
social de su obra. Se detuvo en el 
señalamiento de los signos de 
transformación económica, social y 
cultural de la época de Muñoz 
Marín, momento en el cual sus 
personajes -Lidia, Andrés y Quique, 
pasan de niños a adultos, buscando 
su identidad como individuos y su 
identidad colectiva en un mundo de 
agitado, aunque a veces 
inadvertido, cambio. Destacó 
as1mismo la lucha tdeológ1ca que se 
libraba bajo la aparente paz de la era 
muñocista, eco de las luchas que 
siguen a la Segunda Guerra 
Mundial. 

José Luis Ramos explicó el origen 
de su novela Sintigo: la 
observac1ón de las contradicciones 
entre lo que vemos en la telelvisión y 
lo que transcurre detrás de las 
cámaras. Asi, ha creado una novela 
que se impone -y, a nuestró juicio, 
logra- la difrcil tarea de ofrecemos 
ambos planos de modo simultáneo. 

Fraternidad Legal 
Conmemora 1 O Años 

El Capítulo Luis Muñoz Morales, 
de la Fraternidad-Jurfdica 
Internacional Phi Alpha Delta de la 
Facultad de Derecho de la 
Universidad Interamericana, 
celebra durante este año académico 
de 1986-87 su décimo aniversario. 
Tiene esta Fraternidad como 
propósito primordial el dar servicio 
al estudiante de Derecho, a la 
profesión y a la comunidad a través 
de sus actividades académicas, 
sociales y culturales en beneficio de 
nuestra sociedad. 

En la actualidad el Capítulo Luis. 
Muñoz Morales cuenta con 
aproximadamente ciento cincuenta 
miembros, entre estudiantes y 

Lengua y 
Literatura 

Por: Madelyn Vega 

El Recinto Metropolitano ofreció 
un seminario sobre LENGUA Y 
UTERA TURA, el pasado miércoles 
18 de marzo. 

Este seminario, copatrocinado 
por el Capitulo de Puerto Rico de la 
Asociación Internacional de 
Literatura, tuvo como tema La 
perspectiva transaccional y 
sicolingillstica de la lectura y la 
escritura en los primeros y 
segundos idiomas. Este 
interesante tema fue objeto de 
análisis por el doctor Kenneth 
Goodman, Catedrático de la 
Universidad de Arizona, quien es un 
experto en la mat~. ·'\. 

profesores. Durante el mes de 
septiembre de 1986 se iniciaron en 
el Capitulo como miembros 
honorarios el Honorable Juez del 
Tribunal Supremo de Puerto Rico, 
Don Víctor Pons, del Tribunal 
Federal los Honorables Jueces Don 
José Fusté y Héctor Laffitte, en 
reconocimiento de sus aporta
ciones en el campo del Derecho. 

En el Recinto Metropolitano de 
nuestra Universidad, el Capitulo 
Luis Muñoz Morales inició un 
capítulo pre-jurídico, Segundo Ruiz 
Belvis, y se está trabajando para 
abrir un nuevo capitulo pre-jurldico 
en el Recinto de Bayamón. 

A través de sus diez años el 
Capítulo Luis Muñoz Morales ha 
recibido diversos reconocimientos 
por sus grandes ejecutorias y fue 
seleccionado este año como el 
MeJor Capftulo del Distrito de 
Puerto Rico, y su Juez Presidenta 
seleccionada como la Mejor Juez de 
Distrito xx.m. 

La actividad de premiación tuvo 
lugar en el Cónclave de Distrito, 
celebrado este año en la 
Universidad Católica de Ponce, los 
días 30, 31 de enero y 1ro. de 
febrero de 1987. 

La Directiva del Capítulo Luis 
Muñoz Morales la componen: 
Maria del Rosano Santori Juez Pres. 
Carmen Torregrosa Juez Asociada 
Yolanda F~g~Jeroa Secretaria 
Salvador Soto Tesorero 
Nelson Garayúa Marshal 
Ledo. Ennio Colón Garcla ConseJero 

Al yuxtaponer en la página el guión 
de la telenovela con el acontecer de 
las vidas de los actores enfrenta 
ambos mundos de modo radical; 
resulta entonces irónica la 
oposición entre la imagen 
telenovelesca y la imagen real: si el 
actor que hace de cura es en la 
realidad amante de la actriz que 
aconseja, el que hace de villano se 
convierte en Hder de una secta 
religiosa. Juegos que al principio 
desorientan al lector, hasta que 1o 
capturan y lo ganan para la lectura 
ávida, en la que se junta el interés 
por el desarrollo de la (s) trama (s) y 
por el modo como el novelista 
resuelve los problemas técrúcos de 
la ficción literaria. 

Edgardo Jusino trazó la 
trayectoria de su quehacer 
novellstico, que ya incluye tres 
títulos: Los reptiles incautos, El 
más azul de todos tus príncipes, 
y Cita para la fiesta. Con su 
primera novela, inauguró en 
nuestra literatura el tema de · la 
guerra de Vietnam; en las restantes 
ha presentado diversos aspectos de 
nuestras contradicciones como 
pueblo, ya que concibe el novelar 
como el compromiso de auscultar 
nuestra realidad y de orientar al 
lector en su análisis de la misma. Un 
dato interesante es la motivación de 
su novela Cita para la fiesta: 
inclicó Jusino que se propuso una 
especie de "continuación" de La 
víspera del hombre, de René 
Marqués. Si en aquella novela, 
Marqués llevaba al personaje desde 
su niñez hasta la adolescencia, 
hasta el umbral de la vida adulta, 
Jusino quiso preguntarse qué 
habría sido de ese personaje 
después, y presenta una acción que 
discurre desde la época de los años 
universitarios hasta la vejez. Por 
otro lado, intentó hacer una novela 
humorística, lo que explica el uso 
intenso del juego de palabras y de 
una gracia que nos recuerda en 
muchas ocasiones la picaresca 
española. 

Después de este interesante foro, 
escuchamos la palabra siempre 
amena e incitadora a la reflexión de 
José Luis González, cuya 
conferencia constituyó un recorrido 
por los hitos de nuestra historia 
literaria. Destacó a Alejandro Tapia 
y Rivera como iniciador de nuestra 
literatura, señalando a la vez el 
equívoco de considerar El Gtbaro, 
de Manuel Alonso, como nuestro 
primer libro. Equ{voco -según él
fundamentado en la mitificación del 
j{baro que se desarrolló a partir de la 
Generación del30, y que ha llevado 
a ver aquella obra de Alonso como 
exponente del tema., aunque en 
realidad alude al seudónimo del 
autor. 

Contrapuso la visión del jlbaro en 
el siglo XIX -vtctima de los males 

sociales- con la del siglo XX -
representación de la nacionalidad. 
Y destacó cómo esta última visión 
resulta desacertada, pues da como 
prototipo de lo autóctono un sector 
del país, que no es mayoritario ni el 
más representativo. 

Los puntos de vista expuestos 
por el profesor González respecto a 
éste y otros temas, como la 
celebración del descubrimiento de 
Puerto Rico, y el significado e 
implicaciones de la inmigración 
dominicana al pais, motivó 
interesantes discusiones entre el 
orador y el público asistente. 

Ambas actividades, patrocinadas 
por el Departamento de 
Humanidades y la Oficina de 
Asuntos Estudiantiles, resultaron 
experiencias muy enriquecedoras 
para todos. Ver y escuchar a 
nuestros escritores, conocer de 
cerca a los creadores de nuestra 
literatura y a sus criticos, motiva el 
interés por acercarse a nuestras 
obras. Motivación necesaria, pues 
el conocimiento de nuestros textos 
literarios constituye deber 
impostergable e imprescindible 
para un mayor conocimiento de 
nosotros mismos, como individuos 
y como colectividad. 

Pon ce 
Organiza 
Feria de 
Trovadores 

En conmemoración del 75 
Aniversario de la Universidad 
lnteramericana de Puerto Rico y 
con el patrocirúo de la Oficina de 
Asuntos Estudiantiles y el 
Departamento de Humanidades, el 
Colegio Regional de Ponce celebró 
el d1a 27 de febrero del corriente la n 
feria de Trovadores. 

En un duelo de música tfpica 
desde seis ma.peyé, seis chorreao y 
la clásica· décima, compitieron 
trovadores de la región sur. En la 
categoría de trovadores obtuvo el 
primer premio Monchito Rivera de 
Villalba; segundo premio, Marcos 
Collazo de Juana Dfaz, y tercer 
premio, Tato Vázquez de Juana 
Dtaz. 

En la categorfa de estudiante
trovador el jurado otorgó una 
mención especial al estudiante del 
Colegio de Ponce, Jorge L. Salas. 

Como atracción especial se 
presentó la niña Marilyn Cruz, .. El 
Angel que Canta", que interpretó 
canciones de tierra adentro bajo los 
acordes del conjunto Casima, 
dirigido por Jorge Rentas. 
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Sociedad de Biología Dedica 
Actos al Profesor Capriles 
Por: Lourdes Hernández 

Bajo el lema "Celebrando 75 años 
de compromiso científico con la 
comunidad", celebró el Capítulo 
Zeta Beta de la Sociedad Honoraria 
de Biología del recinto sangermeño, 
la Semana de las Ciencias, dedicada 
al Profesor Víctor Capriles. 

"Expo Natura 86" fue la primera 
actividad de la semana. Esta 
exhibición tuvo lugar en el Museo 
Histórico y presentó articules y 
yacimientos desde los orígenes del 
ser humano, sus diferentes etapas, 
animales variados, fotos y otros 
materiales informativos. La 
exposición fue visitada por cientos 
de estudiantes de escuelas 
elementales y superiores de la 
región. La Sociedad de Historia 
Natural Dr. Ismael Vélez, Poly
Natura. presentó una exposición de 
fotos de los lugares que ha visitado 
como parte de sus expediciones 
educativas. 

Durante la semana se ofrecieron 
varias e interesantes conferencias. 
El Sr. Jorge Fernández, 
organizador de la obra Misión 
Industrial del Area Oeste habló 
sobre los gases tóxicos en la Zona 
Industrial de Mayagüez. En su 
ponencia expuso los problemas que 
causa la emanación de estos gases. 
Por otro lado, el Dr. Luis Noel 
Rodríguez ofreció una orientación 
sobre el SIDA, los estudios que se 
hacen para erradicarla y la relación 
que existe entre esta enfermedad y 
la donación de sangre. 

Un taller sobre métodos de 

resucitación cardio-pulmonar fue 
ofrecido por Sor Juanita Flores, 
Directora de Enfermeras del 
Hospital La Concepción y la Sra. 
Lourdes Santiago. El Dr. Ramón de 
Jesús, Miembro de la Junta de 
Síndi c os del Hospital La 
Concepción, expuso los adelantos 
de la medicina para curar a los 
pacientes de cáncer y los métodos 
para tratar de prevenir esta 
enfermedad. 

Durante la semana se ofrecieron 
clínicas de detección de diabetes, 
hemoglobina, tipo y grupo de 
sangre e hipertensión. Orienta
doras profesionales del Centro de 
Orientación del recinto sangerme
ño orientaron a los estudiantes 
sobre las perspectivas de empleo en 
el campo de las ciencias. Un grupo 
de estudiantes de Matemáticas 
ofreció información sobre los 
cambios en los sistemas de medidas 
y cómo adaptarse a ellos. 

La Profesora Carmen Valdespino 
ofreció la conferencia "Viaje a la 
Tierra de Lenguajes", que trataba 
sobre las computadoras y su forma 
de comunicación. El Presidente de 
la Asociación de Ornitología de 
Puerto Rico, Dr. Carlos Delannoy, 
habló sobre los problemas y 
programas que existen para 
conservar la avifauna en la Isla. 

Todas las actividades contaron 
con el co-patrocinio de Poly-Natura, 
Caduceus, ACM, Asociación de 
Estudiantes de Enfermería, 
Programa de Tecnología y 
Baragaño Pharmaceuticals. 

Se Retira Catedrática 
En Colegio Regional de Fajardo 
Por: Celestino Martinez 
Catedrático Asociado 

En fechas recientes se recibió en 
el Colegio Regional de Fajar do la 
renuncia de doña Sonia Guzmán, 
Vda. de Rivera, a la plaza de 
Catedrática Auxiliar de Administra
ción Comercial con contrato 
permanente. Su quebrantada salud 
le impide seguir desempeñándose 
en las tareas docentes, a pesar del 
tratamiento médico que ha recibido 
durante un año. 

Esta noticia ha producido un 
profundo efecto en toda la familia 
universitaria de Fajardo, porque se 
ha retirado una compañera 
admirada y querida por todos. 

Como ser humano, doña Sonia 
está dotada de cualidades 
excelentes: es abnegada, humana y 
comunicativa con Jos compañeros. 
Como profesional, ha sido una 
profesora fiel a la Institución, 

infatigable en el aula y receptiva en 
lo académico y administrativo. Sin 
lugar a dudas, el balance del último 
jornal que ha realizado con sus 
alumnos es el alto porcentaje de 
profesionales que se iniciaron con 
ella en los estudios de 
Administración Comercial, y ahora 
ocupan altos puestos administra
tivos y docentes, tanto en la 
empresa pública como en la 
privada. Así se hace camino. 

El vado que doña Sonia ha dejado 
en Fajar do es difícil de llenar, pero 
su recuerdo estimulará a los que 
quedamos. Su ejemplo alentará 
nuestros trabajos y nos servirá de 
modelo de profesionalidad. La 
comunidad universitaria de Fajar do 
le dice hasta siempre y le deseamos 
una pronta recuperación de sus 
dolencias. 

a el equ 

¡Softba/1 en Barranquitas! 
La mañana del sábado 14 de 

marzo de 1987 hacía un sol 
esplendoroso que invitaba a 
confraternizar, a jugar y a pasar un 
día agradable ... Así fue. El Colegio 
Regional de Barranquitas se vistió 
con sus mejores galas para recibir la 
v1sita de tres equipos de softball: 
Los Amigos (Orocovis), Los 
Maestros (Orocovis y Barranquitas) 
y Palo Hincado (Barranquitas) y así 
celebrar un carnaval como parte del 
festejo del Septuagésimoquinto 
aniversario de la fundación de 
nuestra Universidad. 

La actividad le fue dedicada a 
Don Bernardo Berríos, Don Berna, 
como cariñosamente le llamamos. 
Se le seleccionó porque en Don 
Berna se sintetiza, magistralmente, 
la trayectoria histórica del Colegio 

Cartas que 
nos honran 

UNITED NATIONS NATIONS UNIES 
27 de enero de 1987 

Dr. Rafael Cartagena 
Rector 
UniversJClad lnteramericana de P.R. 
Recinto Metropolitano 
Apartado 1293, 
Hato Rey, P R 00919 

Señor Rector: 
En nombre del Secretano General tengo el 

agrado de acusar recibo de su carta de fecha 8 de 
dic~embre de 1986 en la que le informaba sobre el 
"Semtnarío sobre la Cnsis Centroamencana". 
celebrada en el Recinto Metropolitano de la 
Universidad de Puerto Rico y al que asistieron 
Ilustres personalidades estrechamente ligadas al 
tema de discusiÓn. 

El Secretario General encuentra de gran 
mterés la vahosa información conteruda en la 
"Oeclaraoón de San Juan"y agradece su amable 
gesto por hacércela llegar. ASimismo se 
congratula de eventos como éste que pueden 
ayudar a fomentar un mayor entendim¡ento y 
comprensión de la real1dad centroamericana. 

Le saluda atentamente, 

Alvaro de Soto 
Director 

Gabinete del Secretario General 

de Barranquitas. Ser humano 
hecho con sabor a tierra adentro, 
don Berna, ha sabido insuflarle a 
esta Institución la savia que corre 
por sus venas y ese sentido de 
bondad que le caracteriza. Tanto el 
Director, Vida! Rivera Garda, como 
el Rector, Félix Torres León y, 
también. el Presidente, doctor 
Ramón A Cruz, le brindaron 
muestras de cariño y afecto a Don 
Berna y su familia. 

El final de la jornada vio 
coronarse campeón del carnaval el 
equipo de Palo Hincado y percibir 
en todos los presentes la 
satisfacción de haber compartido 
un día repleto de experiencias que 
hermanan a la Institución con la 
comunidad a la cual sirve ... 

REPUBUCA DE PANAMA 
21 de enero de 1987 

Ministerio de Relaciones Exteriores 
Despacho del Ministro 
D.M. No. 63 

Dr. Rafael Cartagena 
Rector de la Universidad 
de Puerto Rico 
San Juan, Puerto Rico 
Estimado Senor Rector: 

Tengo el honor de dirigirme a usted con el 
fin de agradecerle la copia de la Declaración 
de San Juan que tuvo la gentileza de 
hacerme llegar. 

A la luz de los esfuerzos que el Grupo 
Contadora realiza por la consecución de 
una paz duradera en América Central, segui 
con atención el' desarrollo del Importante 
Seminario sobre la crisis Centroamericana 
qu~ organizó la Universidad lnteramericana 
de Puerto Rico, y me ha colmado de 
satisfacción ver ahora que haya culminado 
con un documento positivo y comprensivo 
tanto de los problemas de la actualidad de la 
regtón, como de los únicos caminos que 
pueden conducir a una soluc1ón. 

Lo felicito y felicito a su Universidad por la 
miciativa de organizar un seminario con 
personalidades tan relevantes sobre un 
tema de actualidad tan vital para todos los 
latinoamericanos. Actividades de esta 
naturaleza son, en fecto, contribuciones 
valiosísimas a la causa de paz en toda 
América. 

Acepte, Señor Rector ,las seguridades de 
mi consideración más distmguida. 

JORGE ABADIA ARIAS 
Ministro 
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Cree Necesar-o Estudiar el significado 
de Conmemoración 
José E. MaruU 
Recinto Metropolitano 
Universidad lnteramericana 

Recientemente me llamaron la 
atención a que pronto se celebraría 
el Quinto Centenario del 
Descubrimiento de América. 
Confieso que hasta ese momento 
no conocía con exactitud lo que se 
estaba preparando o cuál era el 
propósito de tal actividad. Pero 
como persona inquieta empecé a 
indagar y leer artfculos de Uslar 
Pietri C'La .ocasión y la semilla", 
Nuevo Día, 8-9·85) y Carlos Alberto 
Montaner ("Batalla del Quinto 
Centenario", Nuevo Día 6-7-85), y 
otros para ver y entender mejor la 
conmoción asociada con las 
palabras "Quinto Centenario". 

Aunque conocfa los pormenores 

de la conquista de España, siempre 
he escuchado la discusión de 
aquellos profesores que, de un lado, 
fuertemente señalan las virtudes y 
beneficios que España nos legó, y 
por otro lado, la actitud severa y 
cruel que adoptó cuando trataron 
de separarse las colonias 
latinoamericanas de su madre 
patria. Tengo que admitir mi 
parcialización con la primera, ya 
que es una realidad histórica que 
Puerto Rico, además de haber sido 
una de las últimas colonias en salir 
del control español, no fue liberado 
por el fusil sino por el tratado. En 
este respecto se puede comprender 
la falta de animosidad hacia España, 
ya que con ella tenemos la relación 
de abuelos, a los cuales seguimos 
unidos por el lenguaje y la 
cultura. 

Como estudiante de la 
Universidad Interamericana veo 
que aún no hay una justa 
comprensión del significado del 
Quinto Centenaño del Descubri
miento de América. Puedo 
entender en cierta manera la actitud 
de apatía que puede existir, ya que 
el conflicto entre la cultura 
norteamericana y la española 
confunde a nuestra juventud. Sin 
embargo, considerando que el 
"encuentro"; (aludiendo así a la 
aceptación que toma en México, 
según el articulo "La otra Madre 
Patria" (Nuevo Día 18-6-85) de J.M. 
García Passalacqua), fue de tal 
magnitud que afectó tanto al Viejo 
Mundo como al Nuevo Mundo. 
Creo que se debe ahondar en Jos 
problemas y soluciones que 
surgieron. 

Si vemos este evento no como 
una celebración del pasado, sino 
como un proceso dinámico en que 
está envuelto el presente, con miras 
de no solamente celebrar sino de 
acercar a los pueblos de América 
Hispana, la unión que fue efímera en 
los proyectos de Simon Bolívar, con 
la República de la Gran Colombia y 
del Pacto Confederativo del 
Congreso de Panamá, se podría 
vislumbrar en el seno de la Madre 
Patria. Hijos que ya maduros e 
independientes se reúnen en torno 
de la figura maternal para celebrar 
sus cumpleaños comunes Julián 
Marias nos habló en ocasión de una 
visita a nuestro claustro 
universitario de lo que podria 
llamarse una nueva "Comunidad 
Hispánica" con miras a la 
celebración del Quinto Centenario. 

La Marihuana- Una 
Por: Nilda Ortiz 

Epidemia Nacional 
Nuestra soiedad se enfrenta ante 

un gran problema-el uso excesivo 
de la Marihuana (Cannabis Sativa). 
Veinte años atrás nadie la utilizaba o 
su uso era limitado. Las estadísticas 
demuestran que para el 1962 sólo el 
1% de Jos americanos jóvenes entre 
las edadés de 12 y 17 años, y el4% 
entre 18 y 25 años usaban 
Marihuana. Para 1980 estas cifras 
habían variado significativamente 
conviertiéndose en 31% y 68%, 
respectivamente. Estas estadísticas 
también demuestran que cuatro (4) 
millones de personas en Estados 
Unidos son fumadores habituales. 
Ciertamente no existe una droga 
ilegal que se compare con "la 
Marihuana en términos de 

frecuencia y uso. 
La explosión de la droga 

no comenzó con la Marihuana, sino 
con LSD en 1950. No fue hasta los 
años 60 que la Marihuana comenzó 
a invadir el mercado ilkito, y hoy 
por hoy es la droga que está más en 
boga. 

Los hallazgos en relación con las 
estadísticas deben ser sumados a 
los efectos en la salud que la 
Marihuana produce. Es importante 
anotar que los efectos de las drogas 
en el organismo humano se miden 
en diferentes escalas. Muchas 
drogas nuevas se consideran 
peligrosas hasta que no se pruebe 
que son seguras. El asunto de la 
Marihuana es diferente. Se-asume 

Introspección: Análisis del 
Periodismo en Puerto Rico 
Por: Madelyn Vega 

El Recinto Metropolitano, en 
coordinación con la Asociación de 
Periodistas de Puerto Rico efectuó 
el pasado sábado 7 de marzo el 
Seminario INTROSPECCION -
1987. 

Unos 84 periodistas locales se 
dieron cita en el Recinto para 
participar en esta actividad, que se 
lleva a cabo una vez al año para 
reflexionar sobre la labor de la 
prensa y su contribución al 
bienestar de la comunidad en 
general. 

Dos temas fueron discutidos 
durante el Seminario. En la sesión 
matutina el tema "Sensacionalismo 
en la Prensa", estuvo a cargo del 

licenciado Juan Manuel Garcfa 
Pasalacqua, analista político, y por 
Ramón Arbona, periodista y 
publicista. 

El segundo panel llevó por titulo 
"La literatura en el periodismo". Las 
panelistas en esa ocasión fueron las 
periodistas Norma Valle y Mayra 
Montero. 

En la prensa escrita se reseñó 
ampliamente la importancia de esta 
actividad con crédito a la 
coordinación del Recinto para que 
ésta fuera posible. La Asociación de 
Periodistas, a través de su directiva, 
mostró interés en que la misma 
continúe en la age:1da del Recinto 
para el próximo año. 

que ésta es segura hasta que no se 
demuestre lo contrario. En 1974, la 
Comisión Nacional de Marihuana 
en su informe "Marihuana: A Signa! 
of Misunderstanding .. , nos dice que 
el problema con la Marihuana no 
era la droga, sino la respuesta de la 
sociedad al mismo. 

Sin embargo, los científicos han 
realizado estudios importantes que 
demuestran los efectos perjudicia
les de ésta en el organismo, 
específicamente en el sistema 
respiratorio. Existe prueba 
científica que demuestra que la 
Marihuana inflama severamente las 
vías respiratorias y que produce 
efectos tóxicos en las células que 
protegen los pulmones contra 
infecciones. Se estima que es 
mucho más tóxica para el cuerpo 
que el tabaco. La Marihuana no es 
un agente químico, sino el producto 
de una planta vegetal. Contiene 
sobre 400 agentes quimicos y de 
éstos 60 son únicos. Se establece 
que cuando la persona fuma esta 
droga, se emiten más de 4,000 
sustancias químicas identificables. 
Por lo tanto, aunque se sugiere que 
la Marihuana puede tener algún 
efecto medicinal, la idea de tratar 
cualquier enfermedad con algo tan 
complejo, no es ni médica ni 
científicamente viable. 

Al mismo tiempo,.algunos de los 
componentes de la Marihuana, y 
particularmente el THC (Delta 9-
Tetrahydrocannabinol), pueden 
tener algún uso terapéutico (THC 
actúa como un broncodilatador). El 
THC tamb1én ha sido identificado 
como un agente psicoactivo y 
podría ser utilizado en pac1entes 
deprimidos. Sin embargo, aceptar la 

Marihuana como un medicamento 
beneficioso significaría ofrecer un 
permiso a todo el mundo para la 
compra y consumo de ésta. 

Sería significativo anotar que 
después de fumar la Marihuana, el 
THC comienza a circular por el 
cuerpo produciendo su efecto 
psicoactivo, pero después de 5-7 
días aún permanece en la corriente 
sanguínea. Puede durar semanas o 
meses antes de que esta sustancia 
tóxica sea eliminada, y se ha 
demostrado que la misma se 
concentra en los pulmones, hígado, 
órganos reproductivos y cerebro. 
Además, se estima que esta droga 
contiene 50% más material 
carcinógeno que el tabaco. El Dr. 
Tashkin, Profesor de Medicina en la 
Universidad de California, sugiere 
que la Marihuana produce cambios 
inflamatorios en el tracto 
respiratorio que pueden ser 
considerados como pre-cance
rosos. 

A pesar de estos hallazgos en lo 
que se refiere al uso de la Marihuana 
y la salud, se entiende que estamos 
20 años atrasados en los estudios 
relacionados con los efectos de esta 
droga en el organismo humano. 

¿Qué podemos hacer con esta 
explosión de Marihuana? 

¿Cómo la controlaremos? ¿Cuál 
será el futuro de nuestros hijos? 

¿Se deberían revisar las leyes 
vigentes en cuanto al uso, po:.esión 
y distribución de la marihuana? 

Estas son unas de varias 
preguntas que nos hacemos a diario 
sin encontrar respuesta a ellas. 
(Nota: Reproducido de la Revista El 
Faro, Año 3, Volumen 5, Coleg1o 
Regionéll de Fajardo) 
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